

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 9.123.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10 »

Palma, Sábado 21 de Agosto de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32 — Teléfono n.º 8

✠

**PRIMER ANIVERSARIO**  
DEL FALLECIMIENTO DE  
**DON JAIME ROS Y JULIA**

— A. E. R. I. P. A. —

Su familia ruega a sus amigos la asistencia a alguna de las misas que, en sufragio de su alma, se celebrarán en la iglesia de Santa Fe, el próximo lunes, día 25, de siete a once, por lo que les quedarán agradecidos.

El Ilmo. señor Obispo de Lérida se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comuñón o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

**Compañía Trasmediterránea**  
Para Ponce, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Habana y New-York.  
Saldrá de PALMA a últimos de Agosto el vapor  
**POETA AROLAS**  
Admitiendo carga. Informes: ISLEÑA MARITIMA.

## La nueva Isleña

Nos es muy grato enterarnos del brillante resultado que van dando las gestiones recientemente emprendidas para constituir un capital destinado a la adquisición de buques para la creación de una nueva flota que en su día pueda encargarse del servicio de comunicaciones marítimas entre el puerto de Palma y los demás comprendidos en el contrato próximo a espigar, celebrado entre el Gobierno y la antigua Isleña Marítima.

Escusado nos parece encarecer la gran satisfacción que hemos experimentado al enterarnos de aquel resultado; pues fácilmente se harán cargo del punto hasta donde llega dicha satisfacción, aquellos de nuestros lectores que no hayan olvidado la forma espresiva y reiterada en que hicimos ostensible nuestra contrariedad y nuestra protesta cuando hace algunos años se hicieron públicos los trabajos que se estaban efectuando para la enagenación de los vapores que poseía aquella entidad los cuales debían pasar a ser propiedad de otra compañía naviera de la península.

Creíamos entonces y seguimos creyendo hoy que el desprendernos de aquella hermosa flota creada exclusivamente con capitales de esta isla había de ser juzgado por propios y extraños como un acto antipatriótico y altamente bochornoso. Sin embargo encontramos un lenitivo del dolor que el hecho nos causó en la esperanza entonces concebida, que jamás ha desmayado de que no tardaría en producirse la lógica reacción en la opinión pública; y que no faltarían entre nuestros conciudadanos personas dispuestas a reparar en lo posible aquellos desdichados acuerdos de la antigua junta de la Isleña, que dieron por resultado que pasaran sus buques a manos extrañas, creando una nueva compañía que sustituyera a la que había de disolverse, para lo cual no habían de faltar tampoco recursos económicos.

Afortunadamente nuestras esperanzas no han resultado fallidas; y si algún inesperado contratiempo no lo dificultara, pronto se constituirá legalmente la nueva sociedad, la que procederá sin demora a la adquisición de los barcos en número y condiciones adecuadas a los servicios que han de prestar.

No es del caso recordar en esta ocasión las causas inmediatas de la desaparición efectiva de la Isleña Marítima. Ciertas cosas es mejor olvidarlas. No obstante, bueno será que los fundadores y directo-

res de la nueva entidad que ha de reemplazarla, se preocupen de otras causas que más complejas y menos ostensibles contribuyeron a que aquellas tuvieran bastante eficacia. Sin estas otras causas seguramente entre los accionistas de la Isleña, entre una buena parte del comercio y entre muchísimas personas menos directamente interesadas en el asunto, se hubiera encontrado la coesión y la fuerza que se necesitaba para contrarrestar los manejos de quienes prepararon y llevaron a cabo aquel lamentable negocio.

Si la Isleña Marítima en aquel entonces hubiera puesto más cuidado en servir los verdaderos intereses de Mallorca, impulsando y sosteniendo todo esfuerzo encaminado al fomento de su riqueza agrícola e industrial y hubiera dejado de tener su mira exclusivamente puesta en complacer a los acaparadores y a ciertos personajes influyentes en las esferas gubernamentales, su gestión habría sido indudablemente más provechosa para la generalidad de los accionistas y para la producción del país.

Bueno será que se tenga eso en cuenta a fin de evitar que reproduciéndose esos hechos que sin vacilar censuramos, se caiga de nuevo en una situación desastrosa parecida a la que nos privó de una cosa que con razón considerábamos nuestra e inalienable.

## De todo y de todas partes

### Erratas de imprenta

Una gran casa editora se propuso la publicación de un libro que no tuviera la más pequeña errata tipográfica. A dicho objeto hizo revisar las pruebas de segunda y tercera mano de los empleados de la casa y después a una verdadera legión de correctores.

Se expusieron los pliegos inmaculados en las vitrinas del establecimiento ofreciendo una importante suma a quien encontrara una errata.

El editor tuvo expuesto tres meses el material del libro y viendo que no se presentaba nadie, consideró que la prueba estaba perfectamente corregida y procedió a la tirada de la obra.

Publicado el libro apareció por la casa editorial un señor que enterado de que había sido escrupulosamente revisado y corregido, llevaba señaladas tres grandes erratas tipográficas.

Esto nos recuerda que Byron no se preocupaba tanto del éxito de sus obras como de la corrección. «El más pequeño error tipográfico», escribía a su editor Murray, «mata. Corregid detenidamente las pruebas si no queréis ponerme en el caso de darme un tajo en el cuello.»

El poeta Alessandro Guidi que había dedicado un libro de poesías a Su Santidad Clemente XI, antes de ir a ofrecerle un ejemplar de lujo que mandó hacer para dedicárselo, descubrió una errata que falseaba com-

pletamente su pensamiento y tal impresión recibió, que cogió una enfermedad que lo condujo a la muerte.

El editor Magrini de Venecia tuvo el coraje de destruir toda la edición de una obra a causa de los errores tipográficos cometidos en su ausencia.

A Conrado Ricci le colocaron en una de sus obras en la que hacía referencia a la Congregación de los vivos y de los muertos, la «Congregación de los vivos y de los muertos».

En la historia de las erratas de imprenta no creemos haya superado ninguna a la que se cometió con el geógrafo Malte-Brun. Había mandado a la imprenta un artículo en el cual, habiendo de una montaña decía que era alta de 35.000 pies sobre el nivel del mar.

En las pruebas notó el sabio geógrafo que le habían añadido un cero a la cifra dada por él. Corregió la errata le fueron enviadas nuevas pruebas y vio con estupefacción que en vez de quitarle el cero habían puesto otro más resultando que la montaña tenía 3.600.000 pies. Exasperado Malte-Brun escribió al margen el siguiente ojo: «Dije 36.000 pies, 36.000 millones de bestias!!!».

**El número de LA ÚLTIMA HORA de hoy consta de 8 páginas, siendo el precio de venta de 10 céntimos de peseta. La tirada ha sido de 6.750 ejemplares.**

## LOS REYES EN EL DESTIERRO

Un corresponsal de «The Daily Mail», envía al citado periódico una interesante y curiosa información sobre la vida en el destierro de algunos monarcas extranjeros.

«El ex emperador Carlos de Austria—dice—lleva una vida tranquila en Prangins. Vive junto al lago de Ginebra y a menudo se le ve pescando mientras sus hijos juegan cerca de él. Su modesta residencia se halla rodeada por un amplio parque que favorece la tarea de velar por su seguridad personal. Sale y entra con toda libertad para hacer sus compras y estas frecuentes ausencias producen grandes sobresaltos a los policías encargados de su custodia.

El ex emperador Carlos posee una fortuna bastante considerable. Además se supone que ha logrado conservar joyas suficientes para asegurar el bienestar de su familia durante el resto de su vida.

No hace ostentación de su jerarquía y es enemigo de recibir a los periodistas, porque le molesta que se ocupen de él.

De otro carácter muy distinto es el ex rey de Grecia. Hombre de mundo, aficionado al brillo y a la ostentación saca el mejor partido posible del destierro. Recientemente declaró que no podía vivir en una residencia aislada y se fué a Saint-Moritz con su familia, instalándose en uno de los mejores hoteles.

Acostumbra a comer en compañía de los huéspedes del establecimiento y recibe muchas visitas de personajes griegos.

El rey Leopoldo de Baviera se hospeda en un hotel de Locarno. Su falta de salud le impide salir con frecuencia, lee mucho y sólo recibe las visitas indispensables.

El archiduque Federico de Austria habita en un hotel de Lucerna, con su numerosa familia. Su gran parecido con el difunto emperador Francisco José da a menudo lugar a curiosas equivocaciones. Dos de los hermanos del archiduque Federico residen también en Suiza. Uno de ellos ocupa una modesta habitación en Basilea.»

Y añade:

«Pero de los desterrados en el asilo de los fugitivos monarcas, los más desgraciados son dos damas: la duquesa de Madrid y una princesa rusa. La primera ha sufrido la pérdida de su fortuna con la guerra; la segunda, que vive en Montreaux acusada de haber cometido un delito de

hurto compareció ante el juez, fué absuelta por no comprobarse su culpabilidad y por esta circunstancia se lamenta de no poder encontrar una casa donde ejercer, aunque fuera el servicio de sirvienta, para poder atender a su desesperada situación.»

## ASPECTOS

### La cultura y el hombre

Nos solemos preocupar demasiado por el principio de un artículo y tener el principio de un artículo es tener el artículo por los pies; pero, esta vez, me asalta la firme creencia de tenerle bien sentada la mano al pescuezo de mi tema. Yo quisiera que fuese éste una viva protesta contra la incredulidad de los cultos en la cultura misma.

He de confesar ingenuamente que si en alguna ocasión me suben a la cabeza pujos de comunismo me los detiene, al poco momento, la idea de la cultura.

Realmente, pocas cosas hay tan opuestas a la masa, al comunismo, como la cultura humana. Decir esto último ya es expresar una enorme vaguedad. La cultura humana es una idea absolutamente abstracta. Concretamente, está tan al alcance de nuestra visión la cultura humana como la molécula. En un proceso diametralmente opuesto, la cultura es al hombre como el átomo es a la materia. Palpamos el átomo junto a millones de átomos. Inversamente, sólo tocamos la cultura humana palpando al hombre, y no el Hombre, sino a un hombre, con su conciencia, su alma y su sangre.

La cultura es una cultura. La determina un espíritu, la fija un espacio, la concreta un tiempo. Puede hablarse, sociológicamente, de cultura, en la historia, porque en un concepto evolutivo, cultura es civilización y en ésta se engloban el arte, la ciencia, la moral, el desarrollo físico. Pero la cultura del día, vista en nosotros mismos, sólo puede ser algo individual. Si tenemos nosotros una cultura manca de conjunto, tenemos una idea manca de la cultura. No sustituye un sentido las imágenes del otro. Se empeñaron en dar la idea del rojo a un ciego de nacimiento, y al oír un día un sonido muy agudo, lanzado por un cornetín, exclamó el ciego: «Este es el rojo». Ved como sintetiza la Revolución una actriz muy voluptuosa, ante su amante: «La Revolución significa erguir el pecho con arrogancia bajo un chal cruzado, llevar las rodillias muy sueltas bajo una falda rayada, y tener unos colores muy sanos.»

Y en un aspecto económico, socializar, igualizar la cultura, sería negarla y, por consiguiente, negar el progreso. Sería la igualdad de las desigualdades. Para la vida nuestra la concreción de la cultura exige una descomposición en grados, en los grados que cada conciencia alcanza en el mundo. En la cultura, el mundo es para cada conciencia, la humanidad para cada alma. Y volvemos a encontrar aquí al hombre con su sangre y su esqueleto.

### Intensidad y esfuerzo

Para la vida psíquica, pues, la cultura exige diariamente, un esfuerzo hecho a destajo. De aquí, la intensidad que puede ponerse en el esfuerzo, y por consiguiente, la potencia de cada hombre. En los hombres, en cuanto a la cultura, hay que aceptar estos dos términos: intensidad y esfuerzo.

La potencia, la intensidad, nace de la naturaleza del intelecto. El esfuerzo se basa, en la creencia, que tiene en sus orígenes, siempre, un grado máximo de sentimentalidad. Y digo creencia y no digo fe, para alejar toda idea de misterio, y dar a comprender, que, únicamente, involucro cuestiones, esencialmente humanas.

### Categorías por la intensidad

Esa individualización de la cultura respecto a la potencia de cada naturaleza hace nacer el concepto de casta—en el mejor sentido de la palabra—o más bien de categoría, en una gradación cuantitativa que, todavía más, puede diferenciar la calidad. Dicha gradación ha de ser muy amplia, dada en tres grandes zonas y aplicando al hombre unos términos parecidos a los que se emplean para el color.

Tenemos, desde luego, un grado normal: el hombre culto. Los dos grados restantes se mueven en una esfera negativa. Bajo el hombre culto hay un grado: el infraculto. Sobre el hombre culto hay otro grado: el superculto.

¿Qué es el hombre culto?

El hombre culto escucha con gozo, con entusiasmo, los latidos todos del pensamiento humano. Es el fervoroso amigo de la inteligencia. Inteligencia, es, en cuanto a sí mismo, curiosidad, optimismo, y en cuanto a los demás, ejercicio puro y pleno del espíritu. Hombre culto es, hombre amante de la inteligencia, como filósofo, significa amante de la sabiduría.

El superculto ha pasado por el grado anterior, ha reducido la cultura y el enciclopedismo de su cultura a la unidad de conciencia, ha hallado la culminación de la conciencia ajena, y reaccionando contra la cultura se ha buscado la propia y la ha proyectado: un creador. Es como el hombre que busca el léxico perfecto en la gra-

mática y reacciona, después, contra ella porque le estorba su léxico propio, y de ahí que se aprenda la gramática para luego olvidarla.

Queda el infraculto. Tiene éste una visión debilísima, monacal, de la cultura. Ha llegado a su oído el eco débil, sin resonancias o con resonancias falsas, del esfuerzo del intelecto humano. Tiene una visión amanerada de lo que representa el pensar en ejercicio, y lo tiene fortuitamente, a veces por deseo, a veces por inconsciencia, a veces por pose, por pura pose. Es una muestra detestable de eso, frecuentemente, la señorita colegial. Y así el infraculto desvía en seguida su cultura como contenido, que es un barniz mal puesto de cultura, hacia sus prejuicios, supersticiones, y tiene gestos despectivos para la cultura misma, la cual sólo ha logrado aumentar, moralmente, en el infraculto, respecto al inculto, el desenfado cuando no la desfachatez, por los problemas espirituales.

### Categorías por la creencia

Pero lo que más caracteriza las categorías de cultura no es la potencia. Llegar al superculto, al creador de cultura, es muy difícil. El superculto no solamente ha pasado por la cultura sino que, en cierto modo, no puede despegarse de ella. En cambio, felizmente para el ser humano, es tarea fácil dejar la infracultura. Y entre esta zona y la normal si no caben categorías intermedias ni de quívora.

Y es que la característica principal está representada por la creencia, base del esfuerzo. Para ser creador hace falta gran potencia. Para ser culto sólo hace falta creer. Cree el hombre culto. Cree el superculto. Y en el fondo sólo refulege esa bonita palabra, común a los dos: *Creo*.

Y por el creer, base del esfuerzo, se dan paralelamente tres categorías, siendo negativa, sólo, la del infraculto.

El hombre culto es el hombre, modesto o inmodesto que cree mucho en la cultura y por consiguiente, en los demás. Por el hecho de serlo él, cree en la perfección; es optimista. Teme a la inteligencia, y por lo tanto, la respeta. Sino la teme la admira y en vez de respetarla la adora. El hombre culto encuentra dioses en la humanidad.

El superculto se ha vuelto iconoclasta. Ha revisado la cultura humana. Sobre ella, con mirada y vuelo de águila, desde la cumbre, ha forjado su propia alma, y se encuentra en sí mismo. Y de iconoclasta se volvió iconódulo. Su icono es el propio corazón. Es adorador de sí mismo y humano dios de sí mismo. El superculto es siempre monoteísta; dice: «Creo en mí.» Y dice, así, dos cosas: que crea él y que cree en él.

### La incredulidad de los infracultos

El infraculto, lo es más por creencia. No cree, y por lo tanto, no se esfuerza.

¡Ah! y qué daño le han hecho al mundo y le han causado a España los infracultos! Los infracultos, los incrédulos en la cultura han tenido acotados años y años la vida pública española, han emponzoñado con su savia corruptora hasta el hilo más débil de la gobernación del Estado.

El infraculto no cree en los demás, porque no cree en su esfuerzo propio, ni cree en la inteligencia, ni en el axioma de la perfectibilidad, ni en el Pensamiento, siquiera. ¡Y qué malamente le suena a sus oídos la palabra intelectual! Pero no se odia. Sin potencia, sin fe, ni siquiera sabe odiar. Se ha dicho que el odio puede quedar reducido al eco del odio. Y el eco del odio es el desprecio.

El infraculto desprecia al intelectual, o se burla de él y de la cultura, saturado de frivolidad, absorbido por la bagatela.

Ese desprecio del infraculto es mil veces peor que la intolerancia. Ese desprecio es la Inquisición del ridículo. Yo prefiero a esto la intolerancia científica de los siglos pasados que condenaba porque temía y no se burlaba.

El infraculto tiene ídolos de superstición; tiene un bailarín o un boxeador, todo menos un intelectual. A lo sumo pone sus amores en cualquier novelista o en un gaceticero.

¡Y cuidado, no toqueis, entonces, al gaceticero! Aun, cuando muera, hay que acompañarle al cementerio a son de platillos. El intelectual que se desmaude será denostado, porque no habrá querido ser un sustituto de comparsa.

¡Y la juventud! ¡Dónde aparece hoy, la juventud que se esfuerza por la cultura, en la esfera más modesta!

¿Y renegasteis, vos, maestro, de la cultura? ¿Y decís que hay que reaccionar contra ella? ¿Cómo puede aspirar nadie a crear, si en la plaza y en el Ágora, vociferan los infracultos?

Sí, sí, revivid estudiantes de la Sorbona. Defended, otra vez, a Collard o a Augusto Comte. Sí, aplastad contra la pared a vuestro camarada contrario. Convertid en campo de batalla el patio de la Universidad. Ya lo sabéis: el motivo que provocó antes vuestros gritos está más alto y es más universal que aquellos que han originado, desde la guerra de Troya, tantas guerras, donde mueren millones de hombre y se funden millones de euros.

José Martín.  
Palma, 20 agosto.

## PISO

Se desea alquilar un primer o segundo piso, en punto céntrico, informes: Centro de Anuncios.



# Máquina de escribir Underwood

Campeón desde hace 15 años consecutivos

GUILLERMO TRUNIGER & C. - BARCELONA (CASA SUIZA)

Agencia general para Mallorca: Huertos, 40 y 42. principal

Dirigir la correspondencia a APARTADO 298, BARCELONA

## Hotel Villa Victoria

TERRENO

SITIO MAS FRESCO Y AGRADABLE DE PALMA

Todos los domingos y días festivos

De la 1 a las 3 y de las 7'30 a las 11 noche

CONCIERTO por el quinteto REAL

Cubiertos a precio fijo

Gran carta

HELADOS

Cocina esmerada

Vinos escogidos

PARADA DE TRANVIA A LA PUERTA

## HERNIADOS, TRENCATS, LEED

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, esta a en Palma, únicamente el miércoles próximo día 25 del corriente en la fondada EL VAPOR calle de Verí 19, en donde él demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, tensión absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del VAPOR sólo y únicamente el miércoles próximo día 25 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

**Millones de Madres**

vienen empleando desde hace más de medio siglo, la Harina Lacteada Nestlé para la alimentación de sus hijos, madres que hablan diferentes idiomas pero a quienes une el lazo común de haber empleado con éxito la harina lacteada Nestlé. Uniros a esas madres y emplead desde hoy para la alimentación de vuestros hijos la harina lacteada Nestlé, el mejor sucedáneo de la leche materna.

## Neumáticos Michelin

Para Automóviles. Una sola calidad. La mejor

No sabreis lo que es un buen neumático si no rodais sobre

Neumáticos Michelin

La casa que tiene más existencia de Palma Garage JUAN GOMILA, Marina 11 y 13

### LA OLIMPIADA DE AMBERES

#### Su significación y su importancia para España

El telégrafo ha comenzado a transmitir noticias de la VII Olimpiada que se celebra en la histórica ciudad belga de Amberes, y como España concurre por primera vez oficialmente a esta clase de certámenes internacionales, será bien recordar la importancia y significación de tales fiestas modernas de educación física (por algunos combatidas y por muchos ignoradas) que tanto recuerdan los juegos clásicos de la antigüedad greco-romana.

Cualquier manual de Mitología explica el origen «divino» de estos ejercicios de fuerza y habilidad en el politeísmo helénico, y las más sumarias lecciones de Historia de la Edad Antigua dicen lo que fueron Olimpia y los juegos olímpicos en Grecia y en Roma, y de qué suerte cayeron en desuso después de trece siglos de práctica sin interrupción alguna, y de haber servido en su comienzo para punto de partida de una Era histórica—la Era de las Olimpiadas—y para la cronología del pueblo griego.

Tampoco es ignorado de qué suerte el barón Pierre de Coubertin, enamorado de la antigüedad clásica, hizo renacer estas prácticas atléticas y deportivas el año 1893, obteniendo desde entonces el galardón de ser presidente—que ahora reside en Lausanne (Suiza)—del Comité Olímpico Internacional.

Por el entusiasmo y perseverancia de este ilustre prócer se han celebrado ya seis Olimpiadas, de las cuales la primera y cuarta se verificaron en Atenas, y las restantes en París, San Luis (América del Norte), Londres y Estocolmo, construyéndose al efecto magníficos «stadiums», según los planos de la antigüedad y todas las demás complicadas dependencias que esta clase de ejercicios exigen en las prácticas modernas de la educación física.

Interrumpido el ritmo de cuatrienios de las Olimpiadas por la gran guerra, se ha organizado la VII en Amberes, ya inaugurada, que puede llamarse la Olimpiada de la paz.

La organización del magno certamen se ha llevado a cabo en todo el mundo por las delegaciones nacionales de cada país, y esta organización tiene tanta autoridad que los Gobiernos no admiten otra representación en la materia y nadie puede concurrir al certamen sin la debida autorización del Comité Nacional correspondiente.

En el certamen de Amberes está interesado el mundo entero, porque pasan de

40 las naciones que han solicitado toma parte en las pruebas.

España, no sólo concurre por primera vez, sino que el comienzo ha sido muy brillante, porque nuestro equipo de polo quedó el segundo entre los jugadores de todo el mundo, y si en atletismo no llegamos a tanto, hay fundadas esperanzas de que en deportes hagan nuestros aficionados un lucidísimo papel.

Van a la lucha guita los por hombres tan expertos en esta clase de pruebas como el duque de las Torres, el doctor Bartrina y el Sr. Aguilar, presidente, secretario y vocal organizador de la delegación española del Comité Olímpico Internacional.

Los tres han dejado la comodidad del verano para atender en Bélgica a nuestros compatriotas que allí han llegado ya, después de largos entrenamientos, científicamente dirigidos, y de muy severa y concienzuda selección.

El programa de la VII Olimpiada es verdaderamente seductor, especialmente, el de las pruebas que se han de verificar del 14 al 21 del presente mes.

La Olimpiada de Amberes, protegida por los Soberanos belgas, no es sólo un concurso para otorgar un premio y halagar una vanidad, aunque sea nacional; lo que más importa en este certamen es, primeramente, el número extraordinario de ejercicios de educación física que, con provecho de la humanidad, se han realizado en tantos y en tan diversos países para preparar las selecciones, y en segundo término, la excitación a nuevas y más reiteradas prácticas, todas vitales y salutarísimas, para rectificar procedimientos y aprender nuevas direcciones.

Aunque los españoles que están ya en Amberes no sacasen otro beneficio para ellos y para nuestra educación física, ya habrían sacado suficiente provecho de su asistencia al gran certamen internacional de Amberes; si a ello se añaden nuevos triunfos, nuestro crédito mundial en este importante orden de manifestaciones, crecerá extraordinariamente; pero, para nosotros, tiene la VII Olimpiada otro grandísimo interés; el duque de las Torres y el doctor Bartrina han ido resueltos a conseguir del Comité Internacional, el acuerdo de que la VIII se celebre en España.

Las primeras exploraciones han sido felices, y, si el acuerdo fuese el que se espera, los beneficios para nosotros serían incalculables, así en el orden de la cultura física como en el turismo en gran escala, porque baste decir que, a pesar de lo poco propicio de la estación, hay hoy en Amberes más de 5000 atletas y aficionados deportivos de las cinco partes del mundo, y pasan de 60.000 extranjeros los que en estos días han llegado al territorio belga.

Si la Delegación Española del Comité Olímpico Internacional logra sus propósitos, habrá prestado a España un señaladísimo y extraordinario servicio nacional.

R. Blasco Sánchez.

Del Comité Olímpico Internacional.

## Tanques submarinos

París.—Un redactor del *Petit Parisien* preguntó al general Estinne si era verdad, como afirma un periódico inglés, que se piensa dotar al ejército francés de tanques submarinos.

El general ha contestado que la idea data desde muchos años.

Durante nuestros avances en el Este, se pensó en una especie de tanques anfibia—valga la palabra—merced a los cuales hubiéramos podido desembarazarlos del enemigo atacándole de una manera inesperada, particularmente en las cabezas de puentes y sus alrededores.

Los tanques anfibia en cuestión, se sumergirían misteriosamente en el Rhin y cuando menos se les esperase saldrían por la otra orilla, prestos a sembrar el espanto y la desolación en las filas enemigas. Tal era la idea que de ellos se tenía y el objeto a que se les pensaba destinar.

Es imposible darse cuenta, por su enormidad, de la grandísima importancia militar de semejante arma de ataque.

La idea estaba muy adelantada y camino de la realización, cuando surgió el armisticio, el cual, como es lógico vino a estorbar la ejecución práctica de semejante proyecto.

Ese día, el del armisticio—terminó diciendo el general—el viejo Dios de los alemanes supo proteger a sus compatriotas.

## Picoteando

Los acontecimientos actuales de Méjico recuerdan una profecía que se dice fué hecha por una monja, la madre Matiana, de la cual se está hablando ahora en todo Méjico.

La monja profetizó, según noticias, que después de la caída de un gobernante que pasaría muchos años con el poder, y que Méjico hubiese visto tres Franciscos figurar en su vida pública, sería presidente un anciano de largas barbas, quien terminaría en una muerte violenta, y el que sería sucedido en la primera magistratura por un presidente manco que montaría a caballo al revés. El augurio también agregaba que a contar de entonces, Méjico perdería su independencia.

Tres han sido los Franciscos en la vida pública de Méjico desde que fué hecha la profecía: Francisco León de la Barra, actualmente en el destierro; Francisco I. Madero, el presidente asesinado en 1913, y Francisco Carvajal, que duró en su presidencia 47 minutos.

Carranza ha sido bien conocido físicamente por sus patillas, mientras que Alvarro Obregón, quien ha dirigido la revolución contra él y del que se espera por muchos que sea el que suceda como jefe del Gobierno, perdió un brazo en la batalla de Celaya, sostenida con Villa, y montó a caballo al revés, es decir por la izquierda.

Alejandro Dumas, (padre) era incapaz de mortificar a un colega menos afortunado que él; pero cuando el compañero envidiaba su gloria o se entristecía por sus éxitos, sacaba las uñas y daba un terrible arañazo al envidioso.

Uno de estos era el poeta Saumet, y durante la representación de una de sus obras, vió Dumas, que estaba a su lado, que un espectador se había dormido.

—¡Ved, querido amigo—le dijo—el efecto que hacen nuestros versos!

Al día siguiente se presentaba una obra de Dumas, y como Saumet viera otro espectador dormido, se apresuró a devolverle su puya, diciéndole:

—¡Ved, querido amigo, el efecto que hace vuestra prosa!

Dumas se encogió de hombros y contestó señalando al durmiente.

—Este, es el mismo de ayer que todavía no se ha despertado.

El espíritu de las mujeres es como una buja encendida en un lugar expuesto al viento. Su luz vacila siempre.—*La Rouchejoucauld*.

Por una debilidad la mujer aumenta sus males y no evita ninguno.

Las mujeres, en general, preferirían privarse del placer de saber un secreto, que renunciar a publicarlo.

Tijerilla.

## Por 10 pesetas

1 ejemplar encuadernado de las Obras Completas de Camoens, dos tomos de 650 y 300 páginas, precio 6 pesetas.

1 id. Las mil y una noches, un tomo de unas 500 páginas con ilustraciones, precio 2 id.

1 id. Aventuras de Robinson Crusoe, 2 tomos, de unas 300 páginas, precio 3 id.

1 id. Obras literarias de Guillermo Fortez, un tomo encuadernado, precio 2 id.

1 Poemas y Harmonías por D. Juan Alcever, un tomo con ilustraciones, precio 2 id.

# INFORMACION

## Real Orden aclaratoria

Por la Dirección general de la Deuda, se ha dictado la siguiente orden aclaratoria sobre el canje de carpetas provisionales de interior cuatro por ciento.

En aclaración a las reglas establecidas por la circular de este centro, fecha 10 del actual, relativa al canje de las carpetas provisionales de la deuda al 4 por ciento interior de la emisión de 1919 y de los títulos de la misma Deuda de la emisión de 1908, esta Dirección ha acordado:

1.º Que los valores que se presenten al canje por los Bancos y sociedades de crédito, habrán de relacionarse en las facturas especiales destinadas a estas entidades, comprensivas de una sola serie, en las cuales el orden riguroso de menor a mayor podrá referirse a los diferentes grupos de títulos que dentro de la misma factura establezcan, atendiendo a la clasificación de depósitos y otros motivos de orden análogo, cuidando de marcar de modo ostensible la separación.

2.º Que la regla sexta, referente a la presentación de pólizas de compra para hacer constar los números de los títulos dados en canje, se entienda exclusivamente aplicable a los casos en que la presentación de los valores al canje sea por los propios poseedores.

## Campeonato Ciclista

El domingo 29 del actual tendrán lugar en el Velódromo del Veloz Sport Balear, las carreras ciclistas en que se disputarán los Campeonatos de Mallorca, y en cuya fiesta tendrán entrada gratis las señoras.

Regirá el siguiente programa:

1.º Desfile, obligatorio para todos los corredores (tres vueltas).

2.º Campeonato de Velocidad.—Series eliminatorias de dos vueltas y carrera final de tres.

Premios: Primero, 50 pts. y Banda de Campeón.—Segundo, 30 pts.—Tercero, 20 pesetas.

3.º Campeonato de Resistencia.—33 Kilómetros (99 vueltas).

Premios: Primero, 100 pts. y Banda de Campeón.—Segundo, 75 pts.—Tercero, 40 pts.—Cuarto, 30 pts.—Quinto, 25 pesetas.

La clasificación de los corredores para los efectos de concederles el título de Campeón y los premios anunciados, se hará en atención a los puntos ganados, para lo que en las vueltas 10, 20, 30, 40, 50, 60, 70, 80, 90 y 99, se adjudicarán tres, dos y un punto respectivamente a los que pasen la meta en primero, segundo y tercer lugar; resultando vencedores por el orden de mayor número de puntos obtenidos, siempre que terminen la carrera sin pérdida de vueltas. Entre los empatados, al igual que entre quienes no hayan ganado punto alguno, si hubiere lugar por falta de adjudicación de premios, se celebrarán pruebas finales de tres vueltas.

## Carre de Primas

Durante la carrera Campeonato de Resistencia, y para quienes tomen parte en ella, se efectuará una Carrera de Primas de cinco, tres y dos pesetas que se adjudicarán respectivamente a los que lleguen en primer, segundo y tercer lugar en las vueltas 10, 20, 30, 40, 50, 60, 70, 80, 90, y 99, las que serán anunciadas con una de anticipación mediante un repique de campana.

4.º Carrera de Consolación.—(tres vueltas) para los ciclistas que no hayan obtenido ningún premio en las carreras anteriores.

Premios: Primero, 15 pts.—Segundo, 10 pts.—Tercero, 5 pts.

## Un suicidio en Ibiza

En Ibiza fué su vida, arrojándose desde la muralla un marinero llamado Juan Ferrer, vecino de aquella isla.

El desgraciado suicida ya había hecho público sus propósitos, diciendo que estaba cansado de vivir y aun más por hallarse ya en una edad avanzada.

El citado Ferrer, tenía según afirmación de los médicos, trastornadas sus facultades mentales.

El día diez del actual desapareció de la casa de un sobrino suyo, con quien vivía, y el catorce fué hallado en estado de inacción en una nueva, desde donde fué trasladado al hospital desde donde, aprovechando un descuido huyó, para llevar a cabo sus proyectos de suicidarse.

## Oposiciones a la carrera consular

Por la Subsecretaría del ministerio de Estado se ha publicado en la *Gaceta* una convocatoria para las oposiciones de ingreso en la carrera consular.

Conforme a lo prevenido en los artículos sexto, título segundo, de la ley orgánica de la carrera consular y 34, 36, 37, 38, 39 y 40 del reglamento de la mencionada carrera—los artículos 36, 37 y 38, reformados por reales decretos de 19 de Julio de 1913 y 24 de Julio de 1915, y el artículo 40 por dos reales decretos de 3 de Enero de 1905 y 29 de Marzo de 1913,—se anuncia a los que reúnan las condiciones exigidas y deseen ingresar en la misma, que, debiendo proveer 18 plazas de vicecónsules que existen vacantes, y las que resulten al terminarse las oposiciones, salvo el derecho de los cesantes, pueden dirigir sus solicitudes a dicho centro hasta el día primero de Octubre próximo, en la inteligencia de que los ejercicios darán principio el 10 del mismo mes.

Para componer el tribunal de oposiciones se ha designado, de Real orden, a los señores D. Emilio de Palacios, subsecretario de Estado, presidente; D. Carlos García Alonso, profesor del Instituto Libre de Enseñanza de las materias propias de las carreras diplomática, consu-

lar y Centro de Estudios marroquíes; D. José Torroba y Sacristán, profesor del mismo Instituto; D. Luis Beltrán y González, cónsul de primera clase, y D. Alfonso Varela y Castro, intérprete de tercera clase, vocal-secretario.

## El General Weyler en Palma

En la tarde ayer fué visitado el General y su hijo por el Rdo. D. Antonio Pons, Vicario del Molinar.

También recibió a una comisión de Sóller cuya residencia transitoria es Marsella y Cetta, por sus comercios.

Don Juan Palliser y su hijo Juan Luis, acompañaron a una comisión de Andraitx, la que mostró la gratitud al General por los favores recibidos.

El señor Marqués de Santana, Director de «La Correspondencia de España», escribió desde Santander a su corresponsal en ésta don Eduardo Lluich, dándole el encargo de que visitara a los señores Weyler, probándoles una vez más la amistad que les une.

## Un incendio

La Guardia civil del puesto de Santañy da cuenta de haber ocurrido un incendio en una casa de campo situada en las inmediaciones del lugar conocido por «La Costa», propiedad de don Miguel Vidal y Vidal.

El fuego se inició en un pajar, quedando destruida toda la paja que en él había. Las pérdidas se calculan en unas 2,500 pesetas.

## Línea de vapores

Siguiendo el proyecto que dimos a conocer hace unos meses de una casa belga, relativa al establecimiento de un servicio de vapores entre Mallorca y Francia, si la carga ofrecía suficiencia para ello, ayer llegó a Palma, procedente de Valencia, el vapor «Konteggsy», que después de haber embarcado unas 40 toneladas de carga general, salió a las ocho de la noche para Marsella.

Este buque tiene anunciado un segundo viaje para el día 30.

## Cine-Lírico

Para mañana se anuncia en el Lírico escogidas sesiones de 3 y media tarde a once y media noche con arreglo siguiente programa:

Primera sección.—«Aventuras de Polo», capítulo octavo; «La leyenda de Santa Inés», «El camarero mayor».

Segunda sección.—«Vistas panorámicas», «Leyenda de Santa Inés», «Aventuras de Polo» y «El camarero mayor».

En el Balear también se celebrarán sesiones tarde y noche, estrenándose la película artística en cuatro partes, «Novela de una gitana» y proyectándose además el episodio noveno de las «Aventuras de Polo».

El precio de entrada general es de diez céntimos y de 30 butaca con entrada.

## Cuestiones obreras

Esta noche a las ocho se reunirán en el Ayuntamiento las representaciones de los elementos patronales y obreros del gremio de panadería, presididos por el teniente de Alcalde D. Justo Solá, Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales.

La reunión tiene por objeto ver de llegar a una solución en la huelga planteada desde hace meses en dicho gremio.

La impresión reinante de que se llegará a una solución satisfactoria y armónica entre los intereses de patronos y obreros.

## Asuntos Municipales

Esta mañana no ha acudido a su despacho el Alcalde don Francisco Barceló y Caimari, por haber tenido necesidad imprescindible de marchar a la ciudad de Luca.

Asuntos que han de ser tratados por la Exma. Corporación en la sesión que se celebrará el lunes día 23 de agosto de 1920.

Secretaría.—Acta de la anterior.

Cuentas: Gobierno. Una M. Guasp, trabajos automóvil 341 pesetas; otra S. Llinás, fiesta R. Lull, 312; M. Electricidad, motor San Alegre, 10'23; id. id. muelle, 52'04; S. María Trinidad, fiesta Catalina Tomás, 152'60; P. Borrás, música Borne y E. Estado, 227'70; M. Mora, acta subasta automóvil, 33; R. Ramón, por pelillas G. Urbana, 720; id. trajes, 1830; A. Corró, por mobiliario C. Consistorial, 1883'88; J. Moragues, efectos máquinas escribir, 50; D. Horrach, manutención caballos, 45; G. Camps, riego dos quinceenas julio, 1256.

F. Tarrasa, aceite faroles serenos, 72; R. Pons, por vidrios, 63; M. Electricidad fluido C. Consistorial, 233'46; id. id. 2'9'73; F. Guasp, tomo Enciclopedia, 2350; J. Mulet, paja G. Municipal, 85'50; otra id. id. gastos menores, 63'75; otra id. id. 1862'15; otra id. representación, 386'25; otra telegramas y domos, 140'60; otra limpieza C. Consistorial, 211'15; otra Lassalle, servicios inspección, 53.

Depositoria: Jornales.—E. Martínez, 387 pesetas; Hornabeque, 474'62; R. Calles, 86'25; L. pública, 1530; C. Avaluo, 46'80; Arbolado reicatio, 211; V. Riego, 107'25; Jardines recinto, 527'25; L. sifones, 370'50; A. buques, 87'75; Arbolado interior, 165; C. vecinales, 78; Cuarentena, 48'75.

Obras: F. Colom, diferentes materiales obras, 54; J. Mesquida obra desmonte Génova, 1506; A. Balaguer, materiales pequeños reparaciones, 5181'12; F. Colom, materiales P. Abastos, 25; Fomento: C. Electricidad alumbrado Capuchinos, 23'09; otra id. 20'80; otra Escuela Graduada, 15'21; otra id. 16'41; otro J. Tous, Boletines, 115; otro J. Mulet, alquiler carruajes, 40; otro id. desgarras, 47; otra id. outop-

sias, 17; otra M. Calsfat, bagajes, 1335...

Factura de ingresos del 2.º trimestre de D. J. Ignacio Salom.

Oficio del Gobierno Civil sobre excepción de subasta de alumbreado.

Otro oficio de la Sociedad «La Económica» sobre prórroga de contrato.

Cuenta sobre limpieza de la cárcel.

Permiso de obras en la calle de S. Francisco número 7.

Otro permiso a D. J. Valent para convertir en balcones unas ventanas en la calle de la Iglesia n.º 164 del Molinar.

Idem a D. P. Taronj para desmonte de tierras.

Idem a D. J. Planisi para construir bovedillas y demás en la casa de los Hermanos de la Doctrina Cristiana.

Dictamen para que sea reforzado con 10.000 pesetas el capítulo de pequeñas reparaciones para atender a las más urgentes e indispensables.

Relación de pequeñas reparaciones.

Reforma interior.—Dictamen para proseguir el derribo de fincas de la Illeta de Cort.—Idem para destinar cierta cantidad en Presupuesto para el estudio de la Casa de Correos y nueva vía.

Fomento.—Informe desfavorable sobre un proyecto de depósito de petróleo en el Puerto de Palma.

Sanidad.—Traspaso de una sepultura.

Gobierno.—Proponiendo el nombramiento de Chauffeur para el auto-camión del riego.—Autorizando a D. B. Font para instalar un coche para Cam Tunis y a don F. Vidal para instalar un automóvil en la Plaza Weyler y Plaza Libertad.

Ensanche.—Autorizando D. H. Far para instalar un motor en las calles 33, 24 y 39.—Id. a D. B. Queiglas id. id. calle Aragón.—Dictamen de la Comisión especial, sobre el glasis Sta. Catalina.

Arbitrios.—Dictamen solicitando sabasta licencia construcciones.—Id. formación padrón alcantarillado y agua ensanche.—Id. referente arbitrios automóviles.

Intervención de las fábricas de harinas

Se ha publicado hoy la siguiente Real orden de Hacienda, encargando a todos los funcionarios del cuerpo pericial de Aduanas, la intervención de las fábricas de harinas, cuya parte dispositiva dice así:

Primero. Que por la Dirección general de Aduanas se facilite con toda urgencia a la Comisaría general de Subsistencias, relación detallada de los funcionarios del cuerpo pericial que sin menoscabo de sus primordiales deberes de su cargo titular, puedan realizar simultáneamente con el exacto cumplimiento de aquellos, la intervención de las fábricas nacionales de harinas establecidas en las demarcaciones que por el expresado centro directivo se le señale y con sujeción a las instrucciones que de la Comisaría general de Subsistencias recibirá;

Segundo. Que por la Comisión general de Subsistencias se indemnice adecuadamente a los referidos funcionarios de los diversos gastos que les ocasione la práctica del servicio que se les confie.

Casa que se derrumba

En el pueblo de Inca, se derrumbó ayer parte de una casa en construcción, resultando herido un soldado.

Fue debido a una casualidad grande, el que el hecho no produjera mayores daños, ya que en el interior de este edificio había un taller de zapateros, cuyos operarios tuvieron tiempo de abandonar el trabajo y huir, al percibirse de que crujían los maderos.

Jefe de una cárcel detenido

La guardia civil del puesto de Manacor dice en la comunicación de fecha de ayer, al señor Gobernador, que con motivo de haber oído gritos desahorados en el interior de la cárcel de aquel partido se personó allí para ver lo que ocurría.

Una vez en el interior se encontró con el señor Juez de Instrucción de aquel partido en funciones de su cargo, y al jefe de la cárcel que daba gritos desahorados, diciendo que se le estaba atropellando.

El Juez, requirió el auxilio de la guardia civil para seducir a la obediencia al expresado director, que se hallaba en actitud levantisca; auxilio que desde luego le ofreció la fuerza, logrando seducir al director que fué encarcelado.

Se levantó acta judicial del hecho.

El parte de referencia, no cita los motivos que ocasionaron el incidente.

Urbanización de Ensanche

Sería conveniente que la Comisión de Ensanche dedicara alguna atención a la urbanización de la zona de ensanche, que tiene completamente abandonada desde hace algunos años.

Así mismo hacemos observar a la referida comisión que la mayoría de los faroles de frente al Instituto están deteriorados y la necesidad de colocar algunos bancos en dicho paseo.

Fusión de dos sociedades

Desde hace varios meses conocíamos el proyecto que abrigaban los organismos directores de las sociedades «La Marina» y «La Unión» de Santa Catalina, de proceder a su fusión, ya que ambas nacieron a la vida con idénticos o parecidos fines.

Las gestiones han tenido un resultado satisfactorio, que indudablemente se traducirá en un mayor bienestar para todos los señores socios de ambas entidades.

Para dejar definitivamente sellada la fusión, la Comisión mixta gestora de la unión de «La Marina» y «La Unión» ha convocado a asamblea general extraordinaria a todos los socios para mañana a las 6 de la tarde, siendo el objeto de la misma legalizar todos los actos llevados a cabo, aprobar los estatutos de la nueva sociedad y elegir a los que deben formar la Junta Directiva.

Es de esperar que de la Asamblea saldrá elegido un organismo director que impulsará a la nueva sociedad hacia el camino de la verdadera prosperidad.

Las Subsistencias

La nueva tasa del pan en Mahón.—En la última reunión de la Junta de Subsistencias, se acordó fijar la siguiente tasa al precio del pan:

Tipo mahonés, a 0,75 céntimos kilo.

De barra con sal de todos estilos y formas: pieza de a kilo a 0,80, pieza de medio kilo a 0,40, pieza de 300 gramos a 0,30. Panecillos: pieza de 100 gramos a 0,10, ó sea a 1 pts. el kilo.

Un buen servicio de la policía.—Con motivo de la denuncia hecha por el Alcalde relativa a la compra abusiva de pan intervenido que venían realizando determinadas personas, al señor Gobernador llamó la atención sobre el hecho; al jefe de policía don Manuel Juárez.

Este con una actividad digna de elogio, organizó ayer mismo el servicio encaminado al esclarecimiento del hecho obteniendo el resultado que sigue:

El vigilante, don Benito Laeruz, que fué el encargado de realizarlo, practicó un reconocimiento en las dos diligencias que realizan el servicio entre Palma y el vecino pueblo de Esporlas, logrando encontrar: 20 panes de a dos kilos cada uno de harina intervenida, que había adquirido en esta ciudad don Bartolomé Bujosa; 30 panes del mismo peso y calidad de harina comprados por Bernardo Trias (a) Ferreret, y 54 panes iguales a los anteriores, que adquirió Miguel Bosch, vecino de Esporlas; cuyos panes vendían los citados individuos en Esporlas a precio mayor que el de tasa.

De los panes de referencia se incautó la policía y por orden del señor Gobernador, hoy han sido repartidos a los establecimientos de beneficencia y personas pobres en la forma que sigue:

25 panes a las Hermanitas de los pobres.

25 al Asilo de las Miñonas.

15 al Asilo de la Piedad.

25 id. id. del Temple.

10 a las Adoratrices.

2 a los ordenanzas del Gobierno Civil.

2 a otras tantas ancianos que realizan la limpieza en este Gobierno Civil.

Se pasará el tanto de culpa, que pueda haber sobre el hecho a los tribunales de Justicia a fin de que el castigo sirva de escarmiento a los que aprovechándose de los difíciles momentos que atraviesa en lo que hace referencia a subsistencias, ponen en práctica aún las más difíciles combinaciones para poder hacer su agosto.

La policía practica gestiones muy activas, encaminadas a conocer la forma, por la cual han conseguido los citados individuos, obtener el número crecido de vales, necesario para adquirir en un sólo día tanto pan.

El público usará seguramente con satisfacción la buena labor de la policía en el asunto que nos ocupa, labor que si se llevara a cabo en una forma general, en cada uno de los asuntos relativos a subsistencias, muy distinta a la de hoy sería la marcha de estos.

El nuevo arbitrio sobre anuncios

Por noticias que hemos podido recoger en conversación sostenida con algunos señores concejales, podemos adelantar que el próximo lunes, en la sesión que celebrará el Ayuntamiento se acordará que el contratista del nuevo arbitrio sobre anuncios y carteles proceda al ingreso de la cantidad correspondiente al primer trimestre, ya que no se oponen razones legales que obliguen al Ayuntamiento a modificar ni alterar las condiciones de la subasta, facultando al contratista para que pueda proceder al cobro del arbitrio desde el día primero de abril próximo pasado, como así se ha venido haciendo desde el citado día con los anuncios y prospectos que se han fijado y repartido.

Como quiera que sobre dicha cuestión la minoría conservadora discrepa del modo de pensar de la demás fracción, es de esperar que se suscitará la consiguiente discusión.

El parque del glacis de Santa Catalina

Ha sido ya redactada por el Oficial del negociado de Ensanche señor Palmer, la instancia que el Ayuntamiento acordó dirigir al Ministro de la Guerra en suplica de que se den las correspondientes disposiciones para que el Ayuntamiento pueda comenzar las obras para la construcción del proyectado parque en el glacis de Santa Catalina que a precario fué cedido al ramo de guerra para campo de instrucción.

Dicha instancia se presentará el próximo lunes a la aprobación del Ayuntamiento, remitiéndose inmediatamente a Madrid.

Es de esperar que nuestros representantes en Cortes interpondrán sus buenos oficios para que el Ministro despache cuanto antes la citada instancia que tan beneficiosa ha de resultar para nuestra capital.

La municipalización de la leche

Este mediodía se han reunido en el despacho de la Alcaldía los jefes de las minorías que integran el Ayuntamiento, para proceder nuevamente al estudio del proyecto de don Bartolomé Barceló Mir, sobre municipalización de la leche.

Dicho proyecto fué presentado por el señor Barceló Mir el año anterior, siendo aprobado por el Ayuntamiento después de dar dictamen favorable los señores veterinarios municipales.

El proyecto del señor Barceló Mir va encaminado a conseguir que la expendición de la leche se efectúe sin adulteraciones y esto se conseguirá mediante el aparato llamado tazoleto mandado construir por el señor Barceló, y consiste en una vasija herméticamente cerrada que se entregará a cada expendedor, y solo permite la salida del líquido, no pudiendo en manera alguna introducir otra clase de líquidos u otras materias.

Las razones aducidas en el seno de la citada reunión por el señor Barceló Mir han sido: que el Ayuntamiento o debe proceder a la aplicación del reglamento y demás disposiciones referentes a la leche o debe proceder a la municipalización. Lo primero produciría tales perturbaciones que los expendedores se negarían a la venta, por lo tanto lo mas conveniente es la municipalización.

Para llegar a ella el Ayuntamiento se encargará de la venta de 5000 litros de los 8000 que consume Palma, dejando 3000 para la venta libre.

La leche, municipalizada se podrá expender completamente agonzada, en 16 puestos previamente fijados.

Los reunidos después de las razones aducidas por el señor Barceló Mir y de haber examinado el aparato tazoleto que ha presentado el señor Barceló, así como el nuevo dictamen de los facultativos veterinarios del Ayuntamiento; en el cual ratifican el primeramente formulado, han tomado el acuerdo de que el citado dictamen se incorpore en la orden del día de la sesión que se celebrará el próximo lunes y que cada uno de los señores asistentes a la reunión de hoy hará las observaciones que considere pertinentes.

Notas del Carnet

BODA

Ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Magina Ramis Mayol, hija de nuestro amigo el Procurador D. Rafael, para el Alférez de Infantería don Pedro Sansoloni Gayá.

La boda se efectuará a fines de mayo.

PERSONALES

Hállase ligeramente enfermo, el distinguido señor y apreciado amigo nuestro, don Juan Forteza.

Muy de veras celebráramos su pronto y total restablecimiento.

DE VIAJE

Después de algunos días de permanencia en Mallorca, salió anoche para Barcelona la señorita Monserrat Fábregas y Santamaría, Bibliotecaria de la «Cámara del Libro» de Barcelona.

De Barcelona ha llegado esta mañana el director de la Isla de A. Antonio Ferragut.

Han llegado también los propietarios don Jorge Morall, D. Nicolás Bonafin, D. José Ordoy y D. Jaime Ramis, el conde de Peralada, el doctor catalán Sr. Bordas, D. Javier Moragas, el comerciante D. Ernesto Escalas; el propietario D. Lorenzo Roses, el Rdo padre Cadrús, el industrial D. Benigno Palos y el comerciante D. Francisco Dampere.

De Barcelona ha llegado esta mañana el médico militar, D. Javier Moragues.

Esta mañana ha llegado a bordo del vapor rápido el ilustrado Doctor catalán señor Bordas, el cual se hospeda en casa de nuestro querido amigo el médico don Antonio Alorda.

El Dr. Bordas permanecerá en esta ciudad varios días, dedicándose a conocer las principales bellezas que encierra la I-a.

Para Barcelona embarcó anoche en el Mallorca, el abogado don Antonio Oton y nuestro compañero en la prensa D. Rafael Ramis Togores.

También salió el Rdo. P. Antonio Togores.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—Hipólito y Sinfoniano mrs., CUARENTA HORAS.—Concluyen en San Jerónimo, en honor de San Bernardo.

OTRAS FUNCIONES.—En la Merced a las siete y media misa de comunión general para los cofrades de Nra. Sra. de la Merced. Por la noche a las siete y media Rosario, Sabatina y procesión del Santo Escapulario.

PARA EL LUNES

SANTOS.—San Felipe Benito, confesor. CUARENTA HORAS. Empezan en las Capuchinas, dedicadas a Santa Rosa de Lima; Exposición a las siete, a las nueve, Misa Mayor cantada por la reverenda Comunidad; al anochecer, rosario, sermón por un padre Capuchino, estación y reserva de S. D. M.

VISITA.—A nuestra Señora de la Soledad, en las Miñonas.

MILITARES

CADALLERIA.—Destino.—Capitán D. Benjamín García Alemany. Secretaría de causas de la 8.ª región a la Sección de Caballos Sementales de Baleares, y D. Jaime de Olez. Bortad, del Regimiento de Cazadores Villarroble, al Depósito caballos sementales de la 7.ª zona pecuaria.

MATRIMONIO.—Se autoriza para contraerlo con doña Margarita Lopez Rebassa al sargento de la Compañía Zapadores de Mallorca D. Juan Fluxá Galindo.

CONCURSOS.—Se anuncian los correspondientes para cubrir dos vacantes de Teniente Coronel de Caballería y otra en el primer Depósito de cría y doma de la primera zona pecuaria.

MARITIMAS

ENTRADAS.—De Barcelona, el vapor «Rey Jaime I».

De Valencia, el laud «Rufino».

SALIDA.—Para Ibiza, el laud «San Miguel» con carga varia.

Para Barcelona, laud «San Juan» con efectos.

NOTICIAS.—Ayer fué atracado al muelle el pallebot «Solgull» el que se consiguió poner a flote después de aligerarlo considerablemente de carga.

El «Solgull» no ha sufrido daño alguno con el embarrancamiento.

Es esperado de Alicante, el pallebot «San Miguel» con cargamento de cereales.

Banco Nacional de Mutualidades

Jovellanos 11, entresuelo

Escribiendo con buen carácter de letra y que conozca máquina Smith Premier se necesita con trabajo solo de 8 a 12 de la mañana.

Pueden presentarse de tres y media a cinco los días 23, 24 y 25 del corriente.

Intú presentarse sin referencias de primer orden.

PERDIDA

Se ha extraviado un reloj-pulsera por el interior de Palma. Se gratificará su devolución, Almudaina número 3.

Ferias y Fiestas en Palma

Para nosotros que constantemente en estas columnas hemos venido clamando, para que nuestro Ayuntamiento tomara a su cargo la iniciativa de organizar anualmente unas Ferias y Fiestas, pues las consideramos altamente beneficiosas para la ciudad, nos ha sorprendido gratamente la noticia, que ayer nos fué comunicada, de que en el seno de la Comisión de Fomento y Beneficencia se tratara de tan importante cuestión, decidiéndose presentar a la próxima sesión municipal una proposición en el sentido de que la Corporación Municipal inicie la celebración de las Ferias y Fiestas.

Nos place muy mucho la determinación tomada por la Comisión de Fomento y mucho mas por haber sido nosotros de un modo muy directo los impulsores de la feliz iniciativa, de la cual ha sido portavoz nuestro amigo el concejal D. Juan Trián.

Y vamos a explicar de donde partió la idea. Todas las noches, en la alegre terraza del popular Teatro Lírico, nos reunimos a la hora del café, un grupo de buenos amigos, periodistas, literatos, publicistas y concejales comentando las noticias del día, en forma amena, a veces aguda y violenta y las mas, apacible, irónica y despectiva.

En uno de esos momentos en que el comentario se deslizo por las regiones de la reposada reflexión y en que los ánimos de los interlocutores se mostraban ya cansados de una discusión acalorada, seguramente, indudablemente sobre el valor definitivo del gran pensador D. Miguel de Unamuno, cuyo mas entusiasta defensor es José Enseñat, en uno de esos momentos, digo, se descendió a hablar de la prosaica, pero positiva y valiosa necesidad de organizar unas Ferias y Fiestas.

Puesto sobre el tapete el asunto se discutió ampliamente y se llegó a la conclusión de que el Ayuntamiento, no debe organizar las Ferias y Fiestas, sino que como hizo en los festejos que se organizan con motivo de la inauguración de los Tranvías Eléctricos, debe limitarse a ser protector moral y material del proyecto, encargándose una comisión de diferentes elementos de llevarlo a la práctica con la ayuda eficaz de las sociedades de Palma convenientemente retribuidas o subvencionadas.

El concejal señor Trián que estaba presente, recogió por lo visto, la idea y ni corto ni perzoso la llevó ayer mismo al seno de la Comisión Municipal de Fomento, donde como, era natural, tuvo una acogida entusiasta entre sus compañeros.

En vista de esto, se acordó encargar al Oficial del Negociado D. Pedro Canet que, sin demora redacte una proposición para que de ella se dé cuenta en la sesión que se celebrará el próximo lunes.

Claro está, que a este proyecto de celebración de Ferias y Fiestas en el próximo año, servirán de base los que ya tiene aprobados el Ayuntamiento de: organizar una Feria Muestrario de productos isleños agrícolas e industriales y la Exposición de Pinturas.

Para llevar a cabo el hermoso proyecto, que tan buenos resultados ha de reportar a la ciudad, el Ayuntamiento convocará a una reunión a los elementos industriales, comerciales, entidades, corporaciones y sociedad de recreativas y en dicha reunión se nombrará una comisión ejecutiva que será la encargada de la total organización en la forma expresada de distribuir la realización de los festejos entre las diversas sociedad des aparte de los que la Comisión orgánica por su cuenta.

La proposición redactada por el señor Canet, que la Comisión de Fomento presentará a la aprobación del Ayuntamiento, el próximo lunes, dice así:

Excmo. señor: La transformación de nuestra ciudad, que, en el transcurso de algunos lustros, venimos presenciando, sugiere a los firmantes la celebración anual de Ferias y Fiestas, patrocinadas por la representación popular del municipio. Alzan su voz para anunciar el proyecto, porque juzgan que la iniciativa partir debe de V. E. pulsando la opinión ciudadana, en sus diversos estamentos, y, singularmente, las entidades a quienes mas ha de afectar, llamadas a recoger, en seguida, los frutos de tales espansiones, cuya realización no ha de improvisarse, si no responder a un plan formado por organismo a crear, gestor de su implantación y desarrollo, encaminados al logro de su definitiva y a una realización, germinando así la semilla que, con fines altamente cívicos, lanzamos.

Conseguida aquella completa penetración, podría encauzarse el proyecto, que los suscritos no han de esbozar, recabando tan sólo para la acción municipal, ciertos certámenes y manifestaciones artísticas; y, al formar los presupuestos, conceder la suma que la ciudad haya acordado como subvención, sacrificio económico compensado, indudablemente con largueza, al ser impulsor de despendios, que representarán, para el vecindario, el percibo quintuplicado de su cuantía.

Casas Consistoriales de Palma a veintitres de agosto de mil novecientos veinte. (Siguen las firmas.)

GACETILLAS

—El teléfono de Deyá. Terminados satisfactoriamente las gestiones y trabajos que tomó a su cargo el «Fomento del Turismo», con la ayuda de los Ayuntamientos de Sóller y Deyá, a fin de restablecer aquella línea telefónica, que tan útil puede resultar a los turistas y a los vecinos de ambos pueblos, esta sociedad se complace en participar la apertura oficial del teléfono de Deyá, cuyo servicio está a la disposición del público desde luego.

—Malditos. Por denuncia del Jefe de la Guardia urbana señor Comas, ha sido multado el dueño de un automóvil por circular de noche con los faroles apagados y el de una motocicleta por circular a gran velocidad por el interior de la capital.

—Música en la Plaza de Eusebio Esta da El programa que ejecutará la Banda Ma Horquina de ocho y media a diez y media en la Plaza de Eusebio Esta da es el siguiente:

- 1.º «Aliaga», paso-doble, por el Músico mayor del Regimiento de Palma núm. 61, señor Torrandell.
2.º «De Madrid al Cielo», vals español, San Miguel.
3.º «Rapsodia Valenciana».
4.º «Sueño de amor», mazurka de salón, Jaime Bujosa.
5.º «La Duquesa del Tabarín», por León Bar.
6.º «Todos son nubes», pasa-doble Esteban.

LAS ISLAS BALEARES. «u historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Quadrado. Un tomo 4.º mryor de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografados y acuarelas, encarnado en lujosas tapas. 20 pesetas. Librería Tous

—Vuelco. En la Ronda de Poniente, del Arrabal de Santa Catalina ha volcado esta mañana un carréton que venia de Son Serra, sufriendo una señora que iba en el una fuerte colusión en una pierna.

Ha sido curada en la Cruz Roja de Santa Catalina.

—Conferencia. De la Secretaria del Ateneo Sindicalista recibimos las siguientes líneas:

«El Ateneo Sindicalista ha organizado una conferencia a cargo del profesor nacionalista Manuel Badia, la que se celebrará el próximo domingo, día 22, a las diez y media de la mañana en el Teatro Balear, desarrollando el tema: «Lo que es y lo que debería ser la enseñanza». Se invita a todos los productores.

AYGO-FORTS. Nova edición aumentada en poesías, d' en Gabriel Maura Montaner y prolech d' en Joan Atcover Maspons. De venta en la Librería TONS, P. de Cort.

—Inmigrantes. A bordo del vapor «Rey Jaime I» han llegado esta mañana, gran número de personas, en su mayor parte de los pueblos, que regresan a sus casas, después de no haber podido encontrar en los países extranjeros, las riquezas en que soñaron.

—Sincope. Lo ha sufrido esta mañana en la plaza de Auxiliada.

Después de auxiliada por varios transeuntes ha sido conducida a su domicilio PLUMA-PINTERO, de oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más acreditada de las marcas. Se llonan automáticamente. De venta en la Librería Tous, P. de Cort.

—Las personas que necesitan dos pares de lentes, unos para ver de lejos y otros para leer, aprenderán con interés que con los cristales «T-LEGIC» se ve a LA VEZ de cerca y de lejos.—No se nota ninguna separación en el cristal, y no es necesario de quitar y poner a cada momento los lentes, pues se ve claro a todas distancias.

Dentro de pocas semanas llegará en Palma (Hotel Alhambra) el Director de «OCULARIUM» el conocido Instituto óptico oculista de Barcelona, que nos traerá muestras interesantísimas de toda clase de cristales americanos y alemanes.

—El niño Manuel vino al mundo con estigmas hereditarios, débil, desnutrido, vive con vilipendio y creece a fuerza de cuidados, artificialmente, salva los peligros de la primera infancia y llega a la segunda en malísimas condiciones. Sus huesos no tienen condiciones de vida y una causa fortuita, caída, golpe, los uleera, sobreviene la crisis ó sea la tuberculosis; terrible plaga de la humanidad, que busca una víctima ósea más entre los seres debilitados y sin resistencia orgánica. Unos frascos de Hipofositos Salud, entonan la sangre, nervios y huesos, dan vigor a todo el organismo y apartan el espectro de la tuberculosis de los huesos, que por su frecuencia es peligro formidable para los infantes y adolescentes. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. 29 años de crecientés éxitos. Recházese el frasco que en su etiqueta exterior no se lea con tinta roja Hipofositos Salud, pues con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

Productos Vaquer S. A. Se desean Agentes corresponsales activos e inteligentes a comisión, para Palma y los pueblos de Mallorca. Podrán conseguir un buen sueldo. Dirigirse al Inspector General, Calle Bonanova, 59, El Terreno; de 5 a 7 tarde.

Correrías Militares y de la Armada Preparación intensiva y por Secc ones en la Academia Politécnica Saacho (Formigueira, 11) a cargo de D. J. V. Irujo, Capitán de Artillería y D. Miguel A. Montoj, Teniente de Navio. Correos, Telégrafos, Aduanas, Medicina, Farmacia, etc A cargo de profesores especializados en cada ramo. Alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos.

BEBED Agua Imperial Vichy DE CALDAS DE MALAVELLA Estómago — Hígado — Riñones Pídale en Farmacias y Colmados.

Se vende Una moto side-car marca Inglesa, en buen estado por 1.200 pesetas. Informes, Jorge Reynés, Bicicletas, Pollensa.

Correos y Telégrafos Academia CORMENZANA Rambla 45 (Frente Instituto) 48 APROBADOS en esta última convocatoria de Telégrafos; 28 en el exámen previo y 26 con plaza en la oposición.

Lloyd Argentino S. A. Despacho para Mallorca, Espartería, 1.

# FEMENINAS - TEATROS - MODAS - DEPORTES

## El Pesar de las Bonitas

El mayor deseo de una esposa está en que su marido la trate siempre como cuando era novio, no importe los años transcurridos desde la boda. El deseo inmediato es que la considere como niña juiciosa y consejera en ocasiones.

Eminentes pensadores nos dicen que la mayoría de los maridos incurre en el error de tratar a sus esposas como muñecas o como seres racionales, sin ver que ellas no son del todo ni lo uno ni lo otro, aunque tienen parte de los dos.

Es el caso que no hay mujer completamente sabia ni completamente tonta; pero toda mujer despliega inesperados y brillantes rasgos de inteligencia y de simpleza: salvo la comparación, puede decirse que la mente femenina se asemeja mucho al tócano de hoja; un poco de magro seguido de otro poco de flaco, afeitado.

Sólo pocos hombres, aquellos que tienen bastante del temperamento femenino, llegan a conocer que las mujeres deben manejarse de distinta manera que a los hombres, y la razón está muy cerca de una perogrullada aparente; porque un hombre es un hombre y una mujer no es una mujer.

Los esposos modelos, amantes de sus casas, incurren también en el error de cumplir las aspiraciones de ellas y hacerlas felices, tratándolas precisamente lo contrario de como ellas desean, amargándolas la existencia con dulces contentamientos. Supongamos a un hombre que siente predilección por las bonitas, de ojos soñadores y miradas picaronescas, capaz de remontarse al quinto cielo, y se casa con una de ellas, para no tardar en arrepentirse de su elección, pues los atractivos de la novia no le parecen bien en la esposa; pero sea como fuere, acepta la situación, realizando que su esposa no es culpable, pues no le engañó al presentarse como era cuando la eligió, y hace cuanto está a su alcance por mimarla, considerándola como una muñeca de lujo, a la que cree feliz y dichosa con su suerte. Pero es el caso que aquel juguete es humano, tiene un corazón y un cerebro en vez del serrín que es peculiar a las de cera o cartón.

La esposa-muñeca puede ser simple, pero no lo bastante tonta para que se le pase por alto que sólo es un juguete para su marido; comprende que está fuera de la vida de él, que no es el centro de ella, que no le comunica sus pensamientos ni sus aspiraciones que no sabe sus planes, y sus esperanzas, que están bajo un mismo techo, pero los separa una inmensidad. Y ese reconocimiento la quema como el fuego, resintiéndose de que la tome como ser inferior. Bien es cierto que ella necesita todavía ser tratada como niña, estar mimada y halagada, fuera de toda responsabilidad; pero también es cierto que necesita, desea ser tratada como compañera y algo como oráculo para ayudarle con su intuición, con la intuición de la mujer, en lo que nadie cree tan ciegamente como la mujer misma. Y como el pobre hombre no es bastante adivino para conocer cuando tratar a su esposa como niña de tres años y cuando como Salomón con falda, la mayoría de las mujeres se consideran desgraciadas creyéndose engañadas en la elección de sus maridos. Sobre todo las bonitas.

Faustina M. González.

## Para las damas

### Las muñecas

Los escaparates de las tiendas de Palma, hay que confesar, amigas lectoras, no son de los más atractivos que yo haya visto en las poblaciones, pues además de verse casi siempre en ellos los mismos juguetes, estos no son de los más atractivos. Es más, las muñecas que vemos expuestas desde hace años, parece que son siempre las mismas.

Así que los habitantes de esta ciudad apenas si han podido hacerse cargo de la evolución que ha habido desde algunos años.

Antes de la guerra estábamos acostumbrados a ver las muñecas de «biscuit», de ojos grandes, boquita de piñón, hoyuelos en las mejillas y en el mentón, largas y finas cejas arqueadas, brazos bien torneados, abundante y rizada cabellera, y sobre todo unas expresiones de «niñas bonitas», que al verlas pensábamos sería difícil llegar a un mayor grado de perfección en esta industria.

A raíz de la guerra, repentinamente, surgió un nuevo modelo que vino a revolucionar completamente la industria de las muñecas. Eran feas, muy feas; pero al principio, por lo menos, tenían la gracia de la originalidad. Eran de trapo o badana; el rostro pintado con expresión cómica; los miembros, rígidos; el pelo de lana o seda, peinado en dos graciosas trenzas o bien revuelto en un gracioso despeinado.

Las gentes de gusto, al verlas, reían y las compraban; las demás lo hacían por encontrárselas grotescas y ridículas. Por lo menos reunían el no ser tan frágiles como sus hermanas las aristocráticas de «biscuit».

Pero no conseguían el mismo éxito entre las personitas para quienes se creaban: los niños. Esas muñecas graciosas no les recordaban en nada a su amiga, a su confidente, a su «hijita». No despertaban en ellos esa admiración a la belleza que por costumbre veían en las muñecas de ojos grandes, mejillas sonrosadas y boca de piñón. Las encontraban feas y rechazaban su cariño y sus mimos a estas nuevas muñecas.

Afortunadamente, aquellas muñecas no eran más que el primer paso en la nueva

orientación, y pronto han surgido otras muñecas, también de trapo o badana; pero perfeccionadas al gusto de los niños. Siguen igualmente vestidas con elegancia y originalidad; pero sus rostros, lejos de ser grotescos, poseen una expresión ingenua, atractiva y graciosa; los ojos, lo mismo pintados que de cristal, con sus largas pestañas, miran y sus mejillas, de un tono ligeramente ocre, son una fiel reproducción.

Poseen cabellos ondulados que pueden peinarse, lo que no era posible con las pelucas de seda y lana, y en sus momentos de enojo pueden «zurrarles la badana» sin temor de que se estropeen. Son bonitas y elegantes, y las niñas, muy contentas, las dedican sus cariños, las visten, las adornan, las riñen, las cantan y se figuran que esa cosa inanimada vive como ellas.

### Cambios de la moda

Los moralistas profesionales siempre han encontrado mal las fantasías de la moda femenina. Se esfuerzan en querer convencernos de que todos esos cambios en la forma de sombreros, de los abrigos, de los vestidos, son a menudo, ridículos y siempre inútiles; que lo racional sería tender al mejoramiento del vestir y del peinado, a fin de llegar a un modelo cómodo, bello, en una palabra, perfecto.

Pero las modistas y las sombrereras, no lo desean así. Unas y otras, ambicionan únicamente producir algo que transforme completamente lo llevado la temporada anterior. Cuando las modistas carecen de gusto, este esfuerzo de querer cambiar las conduce a crear modas ridículas y feas. Cuando, por el contrario, son artistas, consiguen, después de tentativas más o menos felices, llegar a la creación de modelos que son coronados por franco éxito. Estos son los que se destacan de la vulgaridad y del batiburrillo de la masa, y producen en el observador una agradable visión artística. Así, una reunión de verdaderas elegantes, es siempre un espectáculo de lujo acertado, de arte.

### Receta culinaria

**ENSALADA DE PATATAS.**—Córtese un pepino en pequeños cubos y la cantidad correspondiente de patatas cocidas y apio cortado, media cantidad de nueces inglesas bien partidas y una tercera parte de pimentones verdes que se hayan pasado por el picador de carne y previamente secado sobre una capa de queso. Mézclase con mayonesa y prepárense porciones individuales como sigue: una hoja de lechuga, una rebanada de tomate, una cucharada de ensalada, otra rebanada de tomate y cebolla.

La Baronesa Rubia.

## CRONICA TEATRAL

### Ni misterio, ni indescifrable.

En uno de los últimos números del diario de Madrid *La Acción* leemos unas manifestaciones del autor D. Felipe Sassone hablando de su próxima temporada con la Compañía de la Palou en el Teatro Eslava de la Corte y haciendo una alusión a la campaña que está realizando en provincias.

A propósito de esta campaña dice el citado Sr. Sassone que ha hecho una brillantísima campaña artística en todas las provincias y que el rendimiento económico ha sido muy sonante en todas partes menos en Palma de Mallorca «donde—dice—por indescifrable misterio, la cantidad de pesetas era siempre inversamente proporcional a la cantidad de público. Creo que esta enfermedad se llama tífus».

«Pasemos por alto el hecho de que sea él mismo quien se haga la crítica de sus propios méritos y de su compañía, y ocupémonos de la segunda parte».

La Empresa de la Compañía de María Palou actuó 23 días en el Lírico y cobró a diario algo más de 600 pesetas, y si esta cantidad no se aumentó muy considerablemente fué debido a que la temporada que empezó con toda brillantez se estropeó a los quince días debido a las *genialidades* del propio Sr. Sassone, el cual con sus *intemperancias* logró indisponerse con el público, con la crítica y hasta con sus amigos.

Esta temporada y el teatro le parecieron muy bonitas al Sr. Sassone hasta la noche en que el público protestó ruidosamente su obra *Lo que se llevan las horas*. Hasta ese día por el Sr. Sassone el público de Palma era cultísimo, y le encantaba, llegando al extremo de querer ya firmar el contrato para una nueva temporada, pero en cuanto este público no dijo que *era muy bueno todo lo que escribía ese autor*, ya cambió de aspecto la cosa y resultó que los espectadores no estaban a su altura ni comprendían sus comedias.

Al Sr. Sassone le parecieron muy justos los éxitos que aquí obtuvieron *La rosa del mar*, *La vida sigue* y *Campo traviesa*, pero le pareció injusto que fueran protestadas *Lo que se llevan las horas* y *La princesa está triste*.

Creámos, ni indescifrable ni misterioso, sino todo lo contrario, claro y muy explicable lo sucedido: aquel tífus solo podía ser producido por una indigestión de *sasonismo*, no podía ser de menos; en 23 días se pusieron *42 actos!* de aquel autor, director e inspirador de la Compañía.

### Noticias varias

Para la próxima temporada de Invierno D. Jacinto Benavente dividirá su compañía en dos, una de ellas dirigida por Ricardo Calvo y otra por Francisco Fuentes.

Concha Torres ha formado compañía con Francisco García Ortega y se dispone a actuar por el Norte.

Luis Martínez Tovar que acaba de regresar de América, también forma com-

pañía. El 1 de Septiembre debutará en Ceuta.

Paco Hernández ha ingresado en la Compañía de Matilde Moreno.

Como primeras actrices de la Compañía de Valenti Vargas han sido contratadas Nieves Lasa y Emerita Esparza.

Miguel Muñoz también forma compañía para actuar este año en Cervantes.

Uno de estos días desembarcarán en Cádiz, procedentes de América, la compañía del Teatro Lara de Madrid y la de Antonia Plana y Enrique Díaz.

### Los próximos estrenos

«Dice José Fernández del Villar: Mi primer estreno, según todas las probabilidades, será el de «La Diabla» comedia en tres actos, que verá la luz en el teatro Novedades de Barcelona el 16 de Septiembre próximo, y que servirá después para presentación de la nueva compañía cómicodramática Irene Alba-Juan Bonafé en el teatro Centro de Madrid el 7 de enero. Luego estrenará en el Infanta Isabel, con la compañía de Arturo Serrano, otra comedia, en tres actos, titulada «Alfonso XII, 13»; a continuación probaré fortuna en el teatro de la Comedia con «El casinillo», también comedia y también en tres actos, y posteriormente daré a Morano, para que lo estrene en la Princesa, un drama andaluz titulado «De la noche a la mañana».

Ya es labor, y si toda fuera afortunada, podría darme por satisfecho; pero estamos en época de actividad—Muñoz Seca nos da el ejemplo—y no paran ahí, por tanto, mis planes para la temporada futura. Estrenaré también en Apolo, con Vila de empresario, una zarzuela en dos actos, música de Luna, titulada «El Oteló del barrio»; en Novedades otra zarzuela en un acto, con música de Cabas, titulada «El Perro cortijero», y en el Infanta un sainete madrileño titulado «La mujer de la casa». Y puede que aún me quede tiempo para hacer algunos entremeses y tal vez alguna comedia más; pero no lo doy por cierto: lo primero, por no tirarme una plancha, y lo segundo, por no alarmar demasiado a mis amigos».

El notable novelista Martínez Olmedilla se decide por el teatro este año con más ahínco que otros y prepara una comedia en tres actos. «El cristal con que se mira», de frívola contextura, pero de tendencia loable. Es un canto al optimismo, nota que le interesa dar para ir contrarrestando el tinte de amargura que a veces se ha ensurcado, con razón, como característica de su labor novelesca. No bien termine esta comedia emprende el desarrollo de «Lady Hamilton», drama anecdótico.

En el negociado de arreglos y traducciones, figuran un melodrama de Víctor Hugo, «Amor de reina», que tiene todas las de la ley y «Una madre», comedia sencillamente encantadora de Renato Simoni.

Esta aparte, claro está, la novela de todos los años, que se titula «El mal menor», y lo que vaya saliendo en el transcurso de la temporada.

### Cosas de América

Copiamos de *Heraldo* de Madrid. «En un diario de Río Cuarto encontramos este aviso».

*Música que toque clarinete o flauta, partitura orquesta, y que sea oficial sastre, se precisa».*

Hans Sachs, el protagonista de «Los maestros cantores» no se asombraría gran cosa, seguramente leyendo este aviso, pues que en él se conciliaban las dos condiciones de artesano y de músico. Pero Hans Sachs es un personaje imaginario, y de haber tenido existencia real, no olvidemos que debió vivir las costumbres sencillas, exentas de grandes necesidades materiales—no se pensaba en el «over-all», entonces, como remedio para la carestía de los trajes—, del siglo XVI.

Hoy las cosas han cambiado. Si sastres existen que gastan de embriaguez con las agrías notas del clarinete o las melosas de la flauta, hacen de ese placer estético; de sospechosa estética digamos más bien, un complemento de la voluptuosidad de andar en mangas de camisa. Por su parte, pocos clarinetistas o flautistas profesionales ha de haber que sueñen con la aguja, como no sea en los momentos que han de pagar la cuenta de un traje.

Empero, esto ocurre en Buenos Aires mientras que donde se solleita el curio o ejemplar de instrumentista, especificado en aviso, es en Río Cuarto. Posiblemente, en la próspera e importante ciudad cordobesa los músicos de orquesta no habrán menester de más ciencia del pentagrama que la que reclama un tango o una polka antigua. Y, como compensación, tanto montará que al coser un traje, ponga la pernera en el sitio destinado a la manga y viceversa.

Y como en Río Cuarto no hay Sociedades filarmónicas de resistencia, que serían inútiles desde que tampoco hay un teatro Colón, el autor del aviso seguramente o con el clarinetista que sea un perfecto sastre».

Silesio del Oyo

## La industria norteamericana del cinematógrafo

Hoy día, los adictos de la escena muda son legión. Todo el mundo, en las grandes ciudades al menos, va al cine a presenciar las proezas sorprendentes de las Perlas White, de los Douglas Fairbanks, de los Williams S. Hart y de los demás artistas norteamericanos y se extasian ante la diversidad, la riqueza y la belleza artística de los «films» americanos. Y es que en los Estados Unidos, la industria cinematográfica



Últimos figurines de Verano

fica ocupa un lugar preponderante en la vida de las provincias del norte y del oeste, a tal punto, que se le debe el nacimiento de ciudades allí, donde antes no existían más que pequeñas colonias.

Típico es el caso de Los Angeles en el sur del estado de California. No hace mucho tiempo, el espacio que ahora ocupa la gran ciudad no era más que una aldea. Hoy, merced al movimiento incesante de empresarios, artistas, colaboradores diversos y obreros de la industria cinematográfica la ciudad de Los Angeles ha alcanzado un grado de desarrollo y de animación extraordinaria. Puede ser considerada como la metrópoli mundial del arte de la cinematografía. Allí fué donde Charlot y tantos hicieron sus primeras armas y vieron crecer su fama.

Fort-Lee en el estado de Nueva Jersey sobre las márgenes del Hudson, frente a Nueva York y Jacksonville, en Florida, también se han convertido en tiempo bien escaso en ciudades cinematográficas.

No podemos nosotros, en Europa formarnos una idea de lo que son esas ciudades cinematográficas, sus proporciones, la intensidad de vida que en ellas reina, la diversidad de tipos que allí se encuentran, los procedimientos de que se echa mano para realizar los millones de kilómetros de películas que de esos emporios salen anualmente. Nuestra imaginación no puede concebir la proporción tales empresas.

No obstante nos queda un medio para formarnos una idea aproximada: el medir el prodigioso de ciertos detalles. Por ejemplo: Estados Unidos consume más de 3.000.000 de metros de película, semanalmente.

La renta de la cinematografía en Estados Unidos no es menor de 300.000.000 de dólares, el número de los grandes salones exhibidores no es inferior a 17.500.

Una sola empresa, de media importancia que produce anualmente 52 «films» de cualquier género, consume los siguientes materiales: 450.000 metros cúbicos de madera; 12.000.000 de clavos; 100.000 tornillos; 5.000 cerraduras, goznes y picaportes; 22.500 metros de papel pintado; 100 mil muebles diversos, y 300.000 utensilios varios. Se cuentan por miles los caballos, las vacas, los corderos y bueyes que intervienen en las obras representadas. En cuanto a los osos, los leones, las serpientes, los elefantes, que contribuyen con su parte de terror en las escenas más dramáticas se les halla fácilmente en colecciones de una importancia veinte veces mayor a las de las casas de fieras y animales más completos o más famosas de cualquier punto de Europa.

## Deportivas

### Cuarta vuelta a Cataluña

Para esta carrera que ha de celebrarse los días 24, 25 y 26 han quedado señaladas las siguientes etapas:

Día 24.—Salida a las cinco de la mañana, frente al local social, plaza de Tetuán (R. M. C. C.) en trayecto neutralizado hasta la cochera del tranvía de San Martín, donde se dará la salida definitiva, Mataró, Tordera, Gerona, Olot. Total, 157 kilómetros.

Tarde.—Salida a la una de Olot a Ripoll, San Quirico, Vich y Tona. Total 83 kilómetros. En Tona se pernoctará.

Día 25.—Salida a las 7 de la mañana de Tona, a cruce carretera Manresa, Moyá, Manresa, Can Masana, Igualada, Cervera, Mollerusa, Lérida. Total 181 kilómetros. En Lérida se pernoctará.

Día 26.—Manana: salida a las siete de la mañana de Lérida a Montblanch, Valls Tarragona. Total 91 kilómetros.

Tarde.—Salida a la una de la tarde de Tarragona a Torredembarra, Vendrell, Villanueva, Gavá, Barcelona, dándose la llegada en la carretera de Pedralbes. Total, 95 kilómetros.

Total de la prueba, 607 kilómetros.

### Poulet

El aviador Poulet se encuentra actualmente inmovilizado en Parakansalak, en la isla de Java, esperando recibir piezas de recambio.

Una vez reparado y rovisado el aparato, Poulet espera dirigirse a Melbourne y Adelaide y regresar después por Java, Siam, Camboja, China, Japón y América del Norte.

Una vez en los Estados Unidos, Poulet no ha decidido aun si permanecerá allí unos meses o si regresará a Francia por vía marítima

### El mitin de Caen

Los días 21 y 22 de agosto tendrá lugar en Caen un gran mitin de aviación.

Los aviadores Berthelot, Trabaud, Leclerc y Peulliot, sobre «Niépor»; Chambers, el «as» inglés, célebre por sus 4.500 horas de vuelo, y Lemoigne, tomarán parte en el concurso.

Durante el curso del mitin se ejecutarán vuelos con pasajeros, exhibiciones de acrobacia aérea, conferencias, etcétera, etc.

### La Copa Schneider

El Aero Club de Francia acaba de ser avisado por el Aero Club de Italia de que la fecha definitiva de la Copa Schneider para hidroaviones ha sido fijada para los días 18 y 19 del próximo septiembre.

Será disputada en Venecia (Lido), sobre el mar Adriático, tomando parte en ella aviadores ingleses, italianos y franceses.

### Noticias varias

—El aviador suizo Mattez ha efectuado el raid Lugano-Lausanne, en un vuelo de una hora 30 m.

—Suiza ha pedido a la Compagnie de navigation aérienne, concesionaria de la línea Toulouse-Rabat, en qué condiciones pondría para encargarse del transporte a Marruecos, de las cartas de Suiza.

—En los Estados Unidos, será disputada próximamente una carrera New-York-San Francisco, para la atribución del premio Pulitzer. La carrera se denominará «Nacional Aeroplane Racer».

—Mil quinientos aviadores canadienses han respondido al llamamiento de su Gobierno, pidiendo pilotos para el Ejército.

—En el concurso aeronáutico del Ministerio del Aire inglés, el aparato de estabilidad automática de Hawkes, ha volado por espacio de cinco minutos, sin que el piloto tocara los mandos.

—Próximamente se celebrará en Montaña (Suiza), un mitin de aviación organizado por la compañía Astra.

—El comandante Voisin, que ha regresado recientemente de una misión en Siberia, ha sido nombrado jefe de la escuela de Istres.

—Se dice que los alemanes proyectan la construcción de un superzeppelin gigante, capaz de transportar 500 pasajeros y 82 toneladas de mercancías. Este globo del tipo L. Z. 100, había sido encargado durante la guerra por el Estado Mayor alemán a los talleres Zepelin. Llevará una velocidad de 233 kilómetros por hora.

—La «Deutsche Luft Rederei» ha creado una línea entre Warnemünde y Malinow.

# PAGINA LITERARIA

## Meditaciones y arbitrariedades

### Un filósofo en una plaza

XV

#### La libertad del escarabajo

El Indiferente se levanta de las antiparras con el dedo pulgar hasta dejarlas encima de su ancha frente; luego traslada su boca hasta muy cerca de la oreja izquierda, lo cual quiere decir que está escandalizado. Está luego un rato perplejo y dice:

¿Por qué te lamentas sobre nuestra ignorancia? La sabiduría y la ignorancia sirven para lo mismo; para nada. La cantidad de color y de felicidad es siempre la misma, como es siempre la misma la cantidad de materia. Ese Ser Supremo que—según la expresión de Rapson—geometrizaba constantemente en el universo no podía apartarse de sus leyes inexorables. Yo creo que nuestro mundo es una especie de caldero donde el Supremo Alquimista vertió por única vez, como boticario en el almirez, un chorro de dolor y unas gotas de felicidad. Por más que se revuelva la mezcla el color y la felicidad serán siempre los mismos. Lo mejor es no meter la cuchara de nuestra filosofía y permanecer indiferentes; a pesar de que por estas mismas leyes geométricas tampoco somos libres de nuestros actos ni de nuestras opiniones. Siempre me ha parecido una tontería eso que dicen algunos de que el hombre es libre.

Yo.—Oh Indiferente; tú eres libre para elegir entre hacer una albarda o un ronzal, o decir tonterías o cualquier otra cosa.

El.—El escarabajo pelotero será libre de hacer una polota más o menos grande; pero deherá hacer siempre una polota. La libertad de que tu hablas es la libertad del escarabajo.

XVI

#### Yo y el otro

Está bien; ¿pero cuál de los dos es el libre y cual es el esclavo?

De todos los hombres que he visto aquel que he visto con menos frecuencia soy yo mismo; así es que no tengo la pretensión de conocerme a fondo. A veces he llegado indudablemente a equivocarme y a tomarme por otro. Muchas veces ante una emoción que experimento, ante un sentimiento que se me despierta, ante una idea que se me ocurre, me pregunto con extrañeza. Pero ¿este soy yo?

Entonces creo más bien que soy el otro y comienzo por hacerme un lío.

XVII

#### El boticario diabólico

Erase un boticario que fué toda su vida librepensador, materialista y amigo de Pompeyo Gener. Ese buen hombre—loado sea el Señor, beatas mías—había dicho muchas veces a una su hermana que con él vivía y a los amigos que frecuentaban la rebotica:

—Si no muero de muerte súbita, como deseo, y me veis un día amarillo flajo y flaco tendido en la cama con las ansias de la muerte y entonces oís como pido confesor y digo que quiero reconciliarme con los curas, no me hagais caso alguno. Pensad que el cerebro, la pia madre o cualquier otra cosa se me ha rolandecido y me hace decir disparates. Lo que diga entonces dadlo por no dicho; pues lo que piense en aquel lugar ya lo doy ahora por no pensado.

Ese don Gerardo—que así se llamaba, mal pecado—púsose enfermo un día y lo primero que hizo fué que le cogió un gran miedo y lo segundo que llamó a toda prisa al Rector del pueblo para hacer colada de sus maldades y diabluras, que muchas tenía en cuenta.

Murióse el tal como un santo, lo que tranquilizó en gran modo a las beatas del lugar que andaban desasosegadas y mohinas can tal herejote.

Dijeron estas, y los curas con ellas que D. Gerardo había muerto como D. Quijote: cuerdo después de haber sido loco toda su vida.

Dijeron los amigos de la rebotica que D. Gerardo, que había sido cuerdo toda su vida, al final había acabado como un simple.

He aquí a todo un pueblo empeñado en atar a dos moscas por el rabo. ¿Cuál fué el verdadero D. Gerardo? ¿Cuándo fué él y cuando dejó de ser él?

XVIII

#### Nos sobran los sentidos

Yo.—Esta cuestión no podrá resolverse nunca satisfactoriamente. Quizás nos hace falta un nuevo sentido para acabar de desarrollar nuestra inteligencia.

El Indiferente.—¿Un nuevo sentido? Yo creo más bien que nos sobran cuatro. El

auxilio que se prestan mutuamente nuestros sentidos impide que ninguno de ellos se desarrolle completamente. ¿No te imaginas tú esos hombres monstruosos y extraños, descubridores de nuevas regiones desconocidas a la filosofía y a la ciencia? El hombre todo ojos, que a fuerza de mirar ha llegado a ver la fauna complicada de los microbios, las células de su cuerpo y los habitantes de Marte.

El hombre todo oídos, al cual no escapa murmuración alguna de sus semejantes, que oye llover en los antipodas y escucha la música celeste de que habla Platón y, por último el hombre todo manos que a fuerza de alargar el brazo para tocar puede cojer los melones que crecen en el otro hemisferio, cojer los satélites de Júpiter como quien coje una brizna de paja que se le ha caído en la manga del gabán, dar una bofetada a la luna, si así le place, y tocar, tocarlo todo, todo el universo con sus dedos ávidos de sensaciones y de voluptuosidades que son para nosotros—cerdos epicúreos—completamente desconocidos.

Yo.—Te has dejado una especie muy importante.

El Indiferente.—¿Cuál?

Yo.—El hombre todo narices; presentado ya por D. Francisco Gomez de Quevedo:

«Erase un hombre a una nariz pegado». El Indiferente se encaja las antiparras y me mira con ojos iracundos.

Mario Verdaguero.

## Cosas y cosillas

Los hombres de hoy en día somos de una virtud rayana en la santidad. Nunca ha habido en el mundo muchachos más juiciosos, ni eurentones más sensatos, ni sexagenarios más circunspectos. Creo que ha llegado el momento de que nos hagan un público homenaje. Porque hay que cómo van las mujeres por esas calles y en esas playas del Señor.

[Hijas de mi alma, y qué manera de enseñarlo todo!

Todo, si, todo, amables lectoras; no protesten ustedes; lo enseñan todo. Lo que no pueden mostrar a las claras lo velan con unas telitas tan sumamente finas y adheribles, que más valiera que no lo velasen; con azúcar está peor.

Y nosotros, ¡oh bondad masculina!, las miramos, sufrimos y callamos, ¡Dios nos bendiga!

Si doña Jimena, la esposa del Cid, que santa gloria yazga, levantase la cabeza y viera a sus nietas andando por ahí en paños menores, iba a poner una cara, que ríase ustedes de la de Pedra Zorrilla.

[No hay derecho, señoras mías! Días pasados, una elegante de las que más se tapan tuvo la curiosidad de pesar la ropa que llevaba puesta, y vean ustedes lo que marcó la basculita:

Medias, 18 gramos; pantalón, 25; faja, corsé, 63; camisa, 32; vestido de foulard, 113. Total, 251 gramos.

La mitad justa de un chaleco de caballero.

Yo estoy asombrado. Diariamente cojo los periódicos esperando leer en ellos noticias como las siguientes:

Señorita mordida en la nuca.—Anoche en el teatro Principal, y durante la representación del segundo acto de «Tierra baja», el distinguido joven guipuzcoano D. Ignacio Ayerdebazabal se arrojó sobre la señorita Chuchi Arzaivealacola, que ocupaba un butaca ante él y la mordió en la nuca con tal zamarreo que la produjo dos erosiones de tercer grado con arrancamiento de abuelos y completa depilación cogotuda. Interrogado el señor Ayerdebazabal, manifestó que llevaba dos horas viendo la espalda y los hombros desnudos de la citada señorita y no había podido contenerse.

Cochero antropófago.—El cochero número 137, José Mari Derreñagorri, que conducía a Igueldo a la distinguida familia argentina de Echeopar, se arrojó desde el pescante al fondo del vehículo y mordió a una de las señoritas en una rótula que llevaba al descuberto, y a otra de ellas en el cuarto espacio intercostal, que también lo llevaba al aire, por exigirle así la toaleta imperator que vestía. El Sr. Echeopar ha presentado la correspondiente denuncia porque es ya la tercera vez que muerden despiadadamente a sus bellas hijas.

Pero, nada, señores; no leo noticias de estas en ninguna parte; nadie muere, nadie acomete, nadie responde a las constantes provocaciones femeninas.

Y yo digo: ¿estaremos haciendo el ridículo al no morder? Porque, pensemos con calma. ¿Qué finalidad se propone conseguir la mujer al mostrarnos tan despiadadamente sus encantos? ¿Buscará precisamente el mordisco? Caramba, pues si lo busca estamos haciendo un papellito de lo más desairado. ¿Querrán darnos a entender que ellas enseñan brazos y piernas, etc., etc., porque en ellas todo es bello, y que nosotros nos lo tapamos todo porque no tenemos en nuestros cuerpos, mas que birrias? ¡Alto ahí, señoras mías!

[Nada de eso! Yo tengo mejores piernas que todas las francesas que se pasean por la terraza del Casino. ¡Pues no faltaría más!

Lo que sucede es que se han engeñado ustedes muchísimo, porque nosotros, por pura galantería, hemos dado en llamar al sexo femenino el sexo bello, y andamos siempre con el sexo bello para arriba y

para abajo; pero en la naturaleza lo que positivamente vale es el macho, ¿se enteran ustedes bien? Comparen ustedes el gallo con la gallina, o al faisán con la faisana, o al león con la leona. El hermoso, el melenudo, el arrogante, es el león; la leona no es mas que... una perra gorda.

Eso de que el hombre y el oso cuanto más feo más hermoso, es una cosa que ha inventado Bergamin para darse pisto.

El día que nosotros empecemos también a enseñar lo que podamos, se van ustedes a morir de envidia.

Y llegará muy pronto ese día.

¡Que lástima que no adoptemos los hombres el traje único que a mi se me ha ocurrido! ¡Vaya una preciosidad! Pantalón cortito de «jockey» y una casulla muy escotada. ¡Y nada más!

Bueno; por ver yo a Weyler con la casulla daba un pariatel.

Pedro Muñoz Seca.

San Sebastián.

## LOS CISNES

Que signo haces, oh Cisne, con tu enroscado cuello Al paso de los tristes y errantes soñadores? Por qué tan silencioso de ser blanco y ser bello, Tiránico a las aguas o imposible a las flores?

Yo te saludo ahora como en versos latinos Te saludaba antaño Publio Ovidio Nasón. Los mismos vusieñores cantan los mismos trinos, Y en diferentes lenguas es la misma canción.

A vosotros mi lengua no debe ser extraña. A Guecillas visteis, acaso alguna vez... Soy un hijo de América, soy un nieto de España... Quevelo pudo hablarlos en verso en Aranjuez...

Cisnes, los abanicos de vuestras alas frescas Den a las frentes pálidas sus caricias más puras, Y alejen vuestras blancas figuras pintorescas De vuestras mentes tristes las ideas oscuras.

Brunas septentrionales nos llenan de tristezas, Se mueren vuestras rovas, se agostan vuestras palmas, Casi no hay ilusiones para vuestras cabezas, Y somos los mendigos de vuestras pobres almas.

Nos predicán la guerra con águilas feroces, Gerifaltes de antaño revienen a los puños. Mas no brillan las glorias de las antiguas hoces. No hay Rodrigues, ni Jaimes, ni hay Alfonsos ni Nuños)

Fuisteis de los alientos que dan las grandes cosas, Que habernos los poetas sino busc r tus lagos? A falta de laureles son muy dulces las rosas, Y a falta de victorias busquemos los halagos.

La América española como la España entera Fija está en el Oriente de tu fatal destino; Yo interrogo a la Esfinge que el porvenir espera Con la interrogación de tu cuello divino.

¿Seremos entregados a los bárbaros fieros? Tantos millones de hombres hablaremos inglés? Ya no hay nobles hidalgos ni bravos caballeros? Callaremos ahora para llorar después?

He lanzado mi grito, Cisnes, entre vosotros Que habeis sido los fieles en la deslución Mientras siento una fuga de americanos potros Y el estertor postrero de un caduco león.

...Y un Cisne negro dijo:—«La noche anuncia el día»

Y uno blanco:—«La aurora es inmortal» la aurora Es inmortal ¡Oh tierras de sol y de armonía, Aun guarda la Esperanza la caja de Pandora!

Ruben Darío.

## CUENTOS DEL SÁBADO

### La jaula vacía

En las afueras del pueblo había un caserón de aspecto señorial y blasonada puerta, que miraba por delante al mar y por detrás a un monte del que lo separaba extensa alfombra de praderas. En el caserón vivía doña Soledad, viuda de un marino que al morir dejó con un hijo y varias tierras hipotecadas, a más de aquel caserón, morada en otro tiempo de una familia hidalga venida a menos.

Llevó doña Soledad con resignación y recato su viudez, no pensando en contraer segundas nupcias, aunque por ser joven y no mal parecida no le faltaron ventajosas proposiciones, puesta su atención en educar a su hijo en el santo temor de Dios y en redimir las fincas de gravámenes.

El niño, que en lo físico era el retrato de su padre y que como él llevaba el nombre de Sabino, creció sano y robusto en la libertad aldeana y, cuando los conocimientos de su madre no alcanzaron a más, ingresó en la escuela del lugar con especial recomendación del cura párroco, hombre anciano y prudente que había cobrado afecto a Sabino y que a ratos perdidos le iniciaba en los misterios del latín. Bien pronto dió Sabino muestras de nada común inteligencia que hicieron concebir a su madre la esperanza de verle algún día con carrera y alejado para siempre de los peligros del mar, causa de la muerte de su marido y origen de todas sus desdichas.

Rodaron los años y llegó para Sabino la edad de dar comienzo a los estudios de segunda enseñanza. Trabajo costó a doña Soledad resolverse a tomar partido en este negocio, porque tan grande como era su deseo de ver a su hijo graduado de bachiller, era su temor de separarse de él durante el curso. Venció en esta lucha la cabeza al corazón y se dispusieron las cosas para que el estudiante partiera a la capital, con no escaso bagaje de advertencias maternas y con algunos pliegos de recomendación del señor Cura para varios canónicos amigos suyos.

Aunque la capital no estaba lejos, ni eran poco frecuentes las cartas que se cruzaban entre ellos, todo parecía poco a la buena señora y nada era bastante para calmar su cuidado. La ausencia del niño la atormentaba de tal modo que no podía ver su camita vacía sin rendir al amor un tributo de lágrimas. Para consolarle, cuidaba ella los pájaros que Sabino había dejado enjaulados, única diversión del muchacho, con el mismo cariño que si cuidase a su propio hijo.

Con los años volvió Sabino graduado de bachiller, siendo uno de los momentos más felices de la vida de doña Soledad, y por primera vez después de la desgraciada muerte de su marido, se abrieron las puertas de su casa a las personas principales del pueblo en son de fiesta.

Pero desconocería la vida quien creyese que doña Soledad fué más feliz desde aquel día. Por el contrario, se redoblaron sus cuidados y fueron en aumento sus desvelos al pensar en el curso que debía dar a la vida de su hijo. No faltaron personas prudentes que le aconsejaron diese ya por terminados los estudios del joven y le retuviese a su lado imponiéndole poco a poco en la administración de sus bienes, ya saneados y acrecentados por ella; más adelante podría casarse con alguna rica heredera del pueblo o de cualquier villa cercana, y construir una familia que sería el encanto de su vejez. No parecieron bien a doña Soledad estos razonamientos, con ser muy cuerdos y prudentes, porque era más de su agrado que Sabino siguiese una carrera. Y así, luego se dió a pensar que aquellos consejos no eran sino lazos tendidos por la envidia para impedir el encumbramiento de su hijo.

Nuestro bachiller, en tanto, seguía pensando en sus pájaros sin cuidarse del partido que había de tomar en punto a la elección de estudios, hasta que estrechada la amistad y simpatías que el médico le inspiraba declaró a su madre que quería estudiar medicina. Los estudios profesionales impusieron a doña Soledad nueva separación de su hijo, solo compensada con las vacaciones y con el orgullo de verle acentuados los cambios que la virilidad imprime en la adolescencia. Y con esas mutaciones coincidían las metamorfosis morales correspondientes.

Cierto verano, Sabino empezó a cobrar afición a una vecinita de dieciséis primaveras, por nombre Isabel, hija de acomodados propietarios, demasiado ricos para ser labriegos, y poco educados para ser señores. La muchacha era una flor del valle, falta quizá de cultivo, pero enteramente pura. Mal andaba doña Soledad con aquellas relaciones, a las que hizo la vista gorda por considerarlas nubes de verano. Pero a las siguientes vacaciones continuaron aquellos amores, y crecieron con la ausencia del otro curso, y llevaban trazas de dar remate en la vicaria, cuando Sabino puso fin a su carrera volviendo al lugar hecho todo un médico.

Doña Soledad veía coimados sus deseos, pero no por eso era feliz. Había alejado a su hijo de los riesgos de la navegación, y le veía a punto de naufragar en los de un matrimonio que juzgaba desigual, cuando un suceso inesperado vino a cambiar el curso de los acontecimientos. Un día recibió el nuevo médico una carta de su tío, residente en Filipinas por muchos años y a la que había hecho su segunda patria, felicitándole por el buen suceso con que había puesto fin a sus estudios y proponiéndole que se fuera a su lado, donde podría en poco tiempo obtener pingües ganancias con el ejercicio de su profesión por ser allí tan escasos los discípulos de Hipócrates como abundantes eran en la tierra natal.

Leyó Sabino la carta y, fuese que repentinamente se despertase en él el espíritu aventurero de su padre, dormido hasta entonces en el regazo materno, fuese que la expansión juvenil le hiciese apetecer mayores horizontes, o fuese que maquinara por tal medio llegar más pronto al logro de sus ansias con respecto a Isabel, es lo cierto que resolvió aceptar la proposición de su tío y marchar a su lado.

En otras circunstancias, doña Soledad se hubiese opuesto resueltamente a semejante decisión, pero en aquellas luehaban en su conciencia dos personas distintas; la madre y la mujer. La primera quería retener al hijo; la segunda deseaba alejar al hombre para que otra mujer, que pretendía arrebatarle, no lo disfrutara. Quizá por aquello de «nemo magis gaudet vincitice quam foemina», que dió Juvenal en su sátira tercera, venció la mujer a la madre, y doña Soledad consintió en separarse de Sabino.

Dos meses más tarde, en un bergantín-goleta (entonces no abundaban los vapores) que zarpó del propio pueblo, marchó Sabino a reunirse con su tío. El dolor de doña Soledad fué inmenso. Ella que había consagrado toda su vida a retener al hijo y a inspirarle horror al mar, le perdía, y le perdía viéndole cruzar aquellas mismas olas tan temidas. Desde el balcón de su casa, demudado el rostro y enrojecidos de llorar los ojos, vió alejarse el bergantín y perderse en el horizonte. Y mientras ella sollozaba, cantaba alegre un canario enjaulado, último pájaro cuidado por Sabino.

Pasada la primera impresión de la despedida, recobró doña Soledad su calma, parecía a la del mar que no deja de ser amarga nunca, pero volvió al aislamiento de sus primeros años de viudez, sin franquear las puertas de su casa más que el anciano párroco, confidente único de sus penas.

Al morir su marido, le quedó un hijo; al marcharse su hijo, le quedó un canario. Como antes había cuidado del niño, cuidaría ahora del pájaro.

De tarde en tarde llegaba el correo trayendo pliegos del ausente. Las primeras noticias fueron de su viaje y arribo a las lejanas playas, con minuciosos pormenores del recibimiento y agasajo hecho por el hospitalario pariente. Sabino se extendía en la descripción pintoresca del país y de sus usos y costumbres, prometiéndoselas muy felices en el ejercicio de su profesión.

Doña Soledad leía y volvía a leer aquellos pliegos y humedecidos con lágrimas de sus

ojos, porque si en cada uno hallaba algún motivo de satisfacción, todos le traían recuerdos crueles que renovando las heridas exacerbaban el dolor.

Como en los pueblos nada puede estar oculto, doña Soledad no ignoraba que el correo traía cartas para alguien más que para ella. Esto la contrariaba visiblemente, porque era la frustración de sus planes de mujer. Isabel continuaba en relaciones con Sabino y la ausencia, lejos de apagar aquel fuego, parecía alimentarlo cada vez más vivo.

Finalizaba la primavera cuando el médico del pueblo, antiguo confidente de Sabino, recibió de éste un grueso pliego certificado. Enterado de su contenido, fué a conferenciar con el párroco y éste lo hizo a su vez con doña Soledad. Aquello que había recibido el médico era un poder, y la boda se celebraría tan pronto como estuvieran despachados los papeles de la novia, cosa que no llevaría mucho tiempo.

Y en efecto, la boda se celebró, pero sin la intervención de doña Soledad, que encastillada en su negativa no quiso consentir en lo que ella llamaba la desgracia de su hijo. Los gorjeos del canario y las exhortaciones del cura eran las únicas voces que escuchaba la pobre señora: los primeros, cristalinos y alegres como canto de vida; las segundas, cavernosas y entrecortadas por toses y razonamientos de garganta como pronósticos de muerte.

Como nunca son tan grandes nuestros males que no puedan aumentarse, doña Soledad sufrió un nuevo golpe sobre los muchos que llevaba recibidos. A la entrada del invierno, cargado de años y de méritos, bajó al sepulcro el celoso párroco que tanto la animaba con sus caritativas pláticas.

Solo la quedaba el canario y a él dedicó sus cuidados. Pero, ¡ay! el pobre bicho, a pesar de la tierna solicitud de su ama, amaneció un día en el fondo de la jaula con las patitas frías y agarradas. Doña Soledad conservó la jaula vacía para recuerdo del pájaro y del hijo, y estrechó su aislamiento hasta el punto de no hablar más que con su única criada, tan vieja como ella.

Mientras la madre pasaba así los años soñando siempre con volver a abrazar a su hijo, al que perdonaba ya el casamiento con tal de verle, serios disgustos profesionales obligaron a Sabino a cambiar de residencia. Y para colmar la medida y derramar el cáliz de hieles que venía apurando, perdió en un año a la mayor de sus hijas y a un niño de tres años, que era el encanto de la casa.

Puede acontecer, y no es raro en la vida, que un hijo en la prosperidad se olvide de su madre, pero no hay ninguno que instintivamente no la invoque en la contraria suerte. Olvidado Sabino de la suya, se acordó de ella al sentirse desgraciado; empezó a sentir necesidad de ver y abrazar a aquella santa mujer cuya vida había sido un tejido de amarguras. Y como se uniera a esto que el país se le hizo insoportable desde la pérdida de sus hijos, decidió volver a su patria y restituirle al pueblo natal, para compartir con su madre el dolor ya que no había compartido la bienandanza. Y como lo pensó lo hizo.

Veinte años hacía que Sabino faltaba de su pueblo. Muchas lágrimas había derramado su madre en ese tiempo, pero esperaba compensarla de todas con la alegría de la vuelta. Para que fuera más intensa por lo inesperada, nada comunicó de sus planes a la autora de sus días.

Mediaba la primavera cuando Sabino, acompañado de Isabel y de los tres hijos que le quedaban, llegó a su pueblo, no en un bergantín como había partido, sino en el cómodo establecimiento de un expreso. La estación no estaba lejos de la casa. Desde la ventanilla del coche divisó el vetusto edificio solariego y se apresuró a enseñárselo a sus hijos. Allí vivía la abuelita. Al detenerse el convoy, buscó instintivamente en el andén una cara conocida, no hallando ninguna. Como el viejo caserón estaba en las afueras, a él se dirigió a campo traviesa, por sendas y atajos bien trillados en su infancia.

Esmaltaban flores silvestres la esmeralda de los prados, florecían los árboles y alrededor de sus capullos aleteaban las mariposas en que el sol ponía el oro de sus rayos. Chirriaban lejos los carros de labranza y traía el viento la céltica canción de una vaquera. Completaba el concierto el mar, cayendo sobre las rocas con fragor de trueno y retirándose con rumor de efervescente espuma. ¡Soberbia Naturaleza! ¡Hermoso despertar del mundo aguiñoneado por la primavera que con polen de luz lo vivifica todo!

Pero Sabino no veía nada de cuanto le rodeaba. Ciego a todo, corría automáticamente con paso tan acelerado que sus hijos apenas podían seguirle. Por fin llegó junto a la austera fábrica carcomida por los años. Miró a los balcones buscando unos ojos que se cruzasen con los suyos pero no los encontró. Los balcones estaban cerrados. La emoción le ahogaba. Empujó la puerta y no cedió. Levantó y dejó caer el pesado aldabón, y sus golpes resonaron como en una tumba vacía.

Ante Sabino se presentó la desmedrada figura de la vieja sirvienta, que al reconocerle se llevó la punta del delantal a los ojos arrasados en lágrimas...

Sabino lo comprendió todo; ya no podía compartir con su madre las penas de la vida: había llegado tarde. Sólo quedaba la jaula vacía.

José María G. Suárez  
Manila, (Filipinas).

## Chistes y colmos del público.

Una vez estaba un zapatero clavando medias suelas. Como tenía por costumbre en su oficio, se llevó un puñado de clavos a la boca, con tan mala fortuna, que se le pasaron d la lengua y se atragantó.

Al verle gesticular enormemente, le preguntó su mujer:

—¿Qué te sucede?

—¡Me ahogo! ¡No hay salvación! ¡Ya me han tocado en la campanilla!

—¿En la campanilla?... Pues no he oído llamar.

# FORD: FORD: FORD

## EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

Tipo doble faeton, para 5 pasajeros, de 4 cilindros, 20 caballos de fuerza motriz, capot «streamline», radiador grande con ventilador encerrado, guardabarros de coraza, acabado en negro, completamente equipado.

### 5.050 Pesetas puesto en Barcelona

(Puesto en el puerto de Cádiz 4.500)

### CHASIS-CAMION DE UNA TONELADA

### 5.350 Pesetas puesto en Barcelona

(Puesto en el puerto de Cádiz 4.900)

## AGENTE A. CASAJUANA, Diputación, 279

PARA MAS DETALLES E INFORMES: J. TOUS, Plaza de Cort 14 y 16, Palma

# POR TELEGRAFO

## La lucha entre Bolcheviques y Polacos

### Los prisioneros hechos

Barcelona 20 (2 t)

Varsovia.—Hasta ahora van contados diez mil prisioneros cogidos a los rusos. El recuento no ha terminado.

### Los rojos evacuan Brest-Litovsk

Varsovia.—Los bolcheviques evacuaron el día 18 Brest-Litovsk. Se espera allí a la caballería polaca.

### Detalles de la contraofensiva

Varsovia.—El general francés Weygand no vio aceptados sus ofrecimientos por Pilsudski hasta que los bolcheviques estuvieron a 16 kilómetros de Varsovia. Entonces aplicó su plan, adecuado a las circunstancias. Dejó acercar hasta ocho kilómetros las vanguardias rojas y entonces desarrolló su tremenda ofensiva. Ahora los rusos están a 50 kilómetros de la ciudad, y no ocupan ya el camino de Danbrig, llamado «corredor» polaco.

### Material de guerra francés

Varsovia.—Las calles y caminos están llenas de material de guerra francés, que es dirigido al frente.

### Artillería abandonada

Varsovia.—La retirada rusa ha sido tan rápida como lo fué su avance. Los bosques están llenos de artillería abandonada por el enemigo en su huida. En algunos puntos hay baterías enteras.

### Troski al habla con los alemanes

Londres.—El corresponsal del Times en Varsovia dice que Troski ha llegado a Protzken, en la frontera de la Prusia oriental procedente de Bieloostock, donde conferenció con los jefes del Estado mayor alemán.

### Caballos retenidos

Barcelona 20 (2 t)

Bruselas.—En la frontera franco-belga ha sido detenido un tren francés que conducía 800 caballos a Amberes. Según la prensa francesa estos caballos iban únicamente destinados a la agricultura. La prensa belga desaprueba la conducta del Gobierno en este asunto.

### Lloyd George y Simons

Berlin.—El Ministro de Negocios extranjeros señor Simons, se entrevistará en Suiza con el jefe del Gobierno inglés Lloyd George.

### El incidente anglo-francés se considera terminado

París.—A raíz de la entrevista de Lloyd George con lord Derby, embajador inglés en París, puede considerarse terminada la disidencia anglo-francesa surgida por el reconocimiento por Francia del Gobierno del Sur de Rusia presidido por Wrangel.

### El embajador alemán a Madrid

Berlin.—La prensa dice que el baron Langer Simon ha sido nombrado Embajador alemán en Madrid.—Corresponsal.

### La actual situación

Madrid 20 (3 t)

Varsovia.—He aquí la nota que se ha facilitado sobre la situación militar:

En el frente norte los destacamentos de una guardia y de caballería enemigos, han hallado la mayor resistencia en la guarnición polaca de Wroslavsk, que han rechazado todos sus ataques por lo cual el enemigo viendo que eran inútiles todos sus esfuerzos, ha bombardeado la ciudad causando daños en numerosos edificios, entre ellos la catedral y el pontificio del obispo.

El contraataque polaco intentado en la región de Modhin ha hallado la más viva resistencia en el enemigo; se ha podido comprobar que las columnas bolchevistas de infantería son conducidas al combate bajo el imperio del terror que ejercen sobre ellas los jefes y oficiales comunistas.

Por otra parte, la acción militar polaca se desenvuelve con éxito; las tropas polacas han ocupado Serech, y el botín que han cogido estas últimas jornadas se eleva a más de dos mil prisioneros, muchas docenas de ametralladoras y grandes cantidades de municiones.

En la región de las defensas de la capital los ataques de las tropas rojas siguen

sin éxito ninguno. En los combates del día 18, destacamentos de las divisiones de la Situzanin Blanca y de Ruterin destruyeron cerca de Razimin a dos regimientos enteros de las tropas rojas, apoderándose de más ametralladoras y municiones. Éxitos análogos obtuvo la décima división polaca.

En los combates del día 17 se inició en la misma región de las defensas de Varsovia un ataque frontal con ayuda de tanques, el cual terminó con la ocupación de Dembe-Vielke y permitió a los soldados polacos seguir en su avance en dirección a Novo-Minsk.

También siguen avanzando las tropas polacas que ocupan todo el frente desde el Vistula al Baj, ante las cuales huyen deshechos los regimientos bolcheviques. La brigada 171 de los rojos ha quedado deshecha a poca distancia de Novo Minsk, dejando en poder de los polacos gran parte de su material de guerra y más de mil prisioneros.

Algunos destacamentos compuestos de pomeranos y de montañeses, se apoderaron el mismo día 17 de Lohou, obligando al enemigo a retirarse.

Las tropas polacas que cubren el Sur de la capital, han derrotado también por completo a los rojos, a los que han tomado importante botín; entre los prisioneros figura el jefe de una brigada con todo su Estado Mayor.

En la región de Putschou han sido igualmente deshechas las tropas rusas.

### Fuera de combate

Varsovia.—El general francés Weygand ha declarado que si los polacos saben aprovechar esta victoria el ejército bolchevique no tardará éste en estar fuera de combate.

### El desastre bolcheviquista.—Avance polaco.

Varsovia.—El ejército polaco ha tomado la ciudad de Pultask y continúa rápidamente su avance hacia Miane. Además de los 10 mil prisioneros llevan cogidos importante material de guerra, 30 cañones y 1.250 ametralladoras.

El triunfo polaco ha convertido la derrota en verdadero desastre, pues avanzan los polacos con herradura y cercan por tres lados el grueso de las fuerzas rusas que huyen a la desbandada por la carretera de Varsovia-Bielostock, única que tienen libre.

En Toru se organiza un poderoso ejército polaco que pronto quedará al avance en toda la línea.—Fabra.

## Los aliados intervienen en Katowitz

Barcelona 21 (5:30 m.)

Berlin.—La comisión interaliada de Alta Silesia para demostrar que se trata de una ocupación interaliada para mantener el orden han enviado a Katowitz 2.000 soldados italianos que con un destacamento franceses recorren las calles.

En algunos puntos han construido trincheras. En vista de la actitud amenazadora de la población alemana, los polacos por su parte hicieron irrupción en Alta Silesia con 2.000 hombres que ocuparon el territorio fronterizo.

Los franceses que se oponen a estas irrupciones se han dirigido a la frontera y se han trabado combates con los polacos.

### Las organizaciones obreras alemanas contra Polonia.

Barcelona 21 (5:30 m.)

Berlin.—Las organizaciones obreras de Polonia Oriental se han organizado militarmente contra los polacos.

Son en número de 40 mil y disponen de 2.000 fusiles y abundantes municiones. Dichos obreros han lanzado manifiestos en favor de la proclamación en Prusia Oriental, de la República de los Soviets.

### Tren detenido

Berlin.—Un tren de vagones con material de guerra que el Gobierno enviaba a Koenisberg ha sido detenido por los ferroviarios que se niegan a transportar material de guerra.

### Los polacos envuelven a los bolcheviques

Madrid 20 (2 t)

Varsovia.—El ejército bolcheviquista fué envuelto en tres frentes, siendo copadas siete divisiones.

Quedó en poder de los polacos numerosa artillería.

Los aviadores franceses cooperaron activamente en este combate.

## Los sucesos de Katowitz

### Algunos detalles

Madrid 20 (11 m.)

Berlin.—Los periódicos dicen que los incidentes de ayer en Katowitz tuvieron caracteres de suprema gravedad, pues el conflicto en vez de mejorar, cada vez empeora.

La muchedumbre que asediaba el hotel donde tiene su sede la comisión plebiscitaria, continuó durante toda la noche en sus ataques contra el edificio.

A las nueve de la mañana se rindieron las 17 personas que estaban en aque local y se dice que después de un juicio sumarísimo, fueron las 17 pasadas por las armas.

Un grupo de manifestantes asaltó y saqueó la redacción e imprenta del periódico polaco *Gaceta de Ludowa*.

Otro grupo puso cerco al edificio donde vive el joven polaco Kaplisky, pretendiendo asaltarle.

Una persona que desde una de las ventanas del edificio disparó contra los manifestantes encendió más las iras de estos y a partir de ese instante se inició un tiroteo recíproco que duraba todavía a las 12 de la noche.

Varios grupos se dedicaron a asaltar las tiendas polacas.

La situación cada vez va poniéndose más difícil de arreglar y los ánimos de vez en vez están más excitados.

### Opinión de un diario

Berlin.—La *Gaceta de Woss* dice hablando de estos sucesos dice que ha pasado ya a segundo plano la oposición que se mostraba contra la comisión interaliada, formada casi exclusivamente por franceses. Está entablada la lucha ahora entre la población alemana y la población polaca.

Hasta ahora—agrega el periódico—parece que se ha restablecido la calma pero es dudable que los polacos tienen el propósito de aumentar sus fuerzas.

El batallón italiano que se encontraba en Beuthen fué dirigido ayer a Katowitz, con objeto de reforzar el contingente francés de ocupación que se halla en esta plaza.

### Intento de asalto.—Un incendio

Berlin.—Telegrafan de Katowitz que se reprodujeron los incidentes, llegando éstos a adquirir graves caracteres.

La muchedumbre rodeó el edificio ocupado por la comisión plebiscitaria, su pretexto de que allí se guardaban armas y municiones destinadas a los polacos.

Algunos manifestantes intentaron asaltar el edificio y fué necesario que interviniese la fuerza pública, dando varias cargas con objeto de disolver los grupos revolucionarios.

A consecuencia de las cargas de la policía hubo un crecido número de heridos y contusos, siendo el número real bastante mayor aún del que se ha podido comprobar.

Después de numerosos incidentes la policía rotó con petróleo las puertas y ventanas del edificio y le prendió fuego. El incendio, que tomó bastantes proporciones, no pudo ser extinguido sino después de varias horas de trabajos incansables y esforzados.

Se han practicado numerosas detenciones sin que hasta la ahora presente pueda decirse que la calma sea más que relativa.

### Millerand felicita a los polacos

París.—M. Millerand ha felicitado al Gobierno polaco y al general Pilsudski por la brillante victoria de sus ejércitos.

## Del Extranjero

### El Mariscal Foch

Madrid 20 (11 m.)

Bucarest.—Llegó el mariscal Foch siendo objeto de un gran recibimiento.

Complimentó al Rey a quien le impuso la medalla militar francesa.

### Sobre la explosión de una bomba

Buenos Aires.—La policía no cesó de practicar averiguaciones para descubrir a los autores de la colocación de la bomba que hizo explosión en el Palacio de Justicia.

Han sido detenidos algunos individuos sospechosos, pero no se ha podido comprobar su culpabilidad.

Se cree justificadamente que la colocación de esa bomba es una represalia de los elementos perturbadores por las condenas que han recaído recientemente sobre algunos procesados por delitos contra la tranquilidad pública.

La explosión ocurrió en la Sala de la Audiencia en el momento en que estaba celebrándose una sesión a la que asistían los jueces señores Newton, Frias y Roura.

En una sala vecina estaban los jueces señores Klappembach y Urien.

Todos ellos han intervenido en los procesos contra anarquistas.

### Los seinnseiners en acción

Londres.—En Valley Gourny, Condado de Kork, fueron asaltados tres trenes, siendo asesinado un oficial y desarmados trece soldados que cayeron en una emboscada preparada por los seinnseiners.

El Alcalde de Kork que fué condenado por un Consejo de Guerra a 2 años de prisión se niega a comer.

### Dos noticias

París.—Esta tarde regresará M. Millerand de su visita a las regiones devastadas.

Bucarest.—Llegó el General Joffre, quien entregó al Rey la medalla militar francesa.

### Las relaciones comerciales entre Méjico y España.

Méjico.—El Gobierno ha retirado el Requirum Exequatur al vice-cónsul español a causa de la insolencia con que los cónsules mejicanos deseaban ir a España.

Parece que esto dificultará algo las relaciones comerciales, pero no se interrumpirán por completo según declaración oficial.

### Desprendimientos e inundaciones

Washington.—En el Estado de Temesse se desprendió un peñasco de una montaña sepultando un pueblecillo y resultando 70 muertos.

Onolulu.—En las islas japonesas Wushtu y Seihollun se han producido espantosas inundaciones quedando sepultados pueblos enteros. El número de víctimas es enorme.

## ECOS VARIOS

### Desgracia en auto

Madrid 21 (4 m.)

Santander.—Al auto que ocupaba la escolta de los Reyes y que marchaba a la cacería de los Picos de Europa, se le pinchó un neumático, estrellándose contra un árbol.

### Los heridos no son graves.

### Asesinato de un Juez

Lisboa.—Unos desconocidos han asesinado a tiros al Juez de Tribunal de Defensa Social don Félix Hosta.

### Regreso de Pablo Iglesias

Procedente de Zaragoza ha regresado Pablo Iglesias, recibiendo buen número de socialistas.

## Entierro del cadáver de Miguel Moya

Madrid 20 (8:15 n.)

El entierro del cadáver de D. Miguel Moya ha resultado solemne.

Durante todo el día continuó el desfile de público por la capilla ardiente.

Sacaron en hombros el féretro los redactores de *El Liberal* y los íntimos del finado, llevándolo hasta frente al Congreso, en que se le depositó en la carroza estufa, tirada por seis caballos y cubierta por numerosas coronas de la prensa de Madrid y provincias.

Seguía una carroza de respeto del Congreso.

Presidían el duelo los hijos del finado, la Directiva de la Asamblea de la Prensa, los diputados por Huesca. Asistió en todas las redacciones de Madrid, el ministro de Fomento señor Ortuño. Subsecretarios de los Ministerios, artistas y literatos y finalmente muchos repartidores de *El Liberal* y de otros periódicos.

Numeroso gentío presenció el paso de la comitiva.

## Sobre la crisis

Solución que se dará.—El señor Ordoñez, ministro.

Madrid 20 (11 m.)

Esta tarde se ha dicho que se ha desistido de que el cambio de carteras para solucionar la crisis sea amplio, a fin de evitar que cesen en sus departamentos los ministros que ya están entrenados en los asuntos.

Por esta causa, por ahora se resolverá la crisis pasando el señor Bugallal a Gobernación y nombrando ministro de Gracia y Justicia a D. Mariano Ordoñez.

### Llegada del señor Dato

Madrid 20 (11 n.)

A las 9:20, en el rápido de Irún llegó el señor Dato.

En la estación la recibieron los ministros señores Vizconde de Eza, Domínguez Pascual, Ortuño y Cañal, los Subsecretarios de Gobernación e Instrucción pública y alto personal de los Ministerios.

Dijo que venía muy cansado en la estación le preguntaron los periodistas acerca de la doble combinación ministerial que se dice se hará para solucionar la crisis parcial.

El señor Dato dijo: «Cómo debe realizarse la doble combinación cuando no habrá ni combinación sencilla?»

FABRA

## DE BARCELONA

### Detención por coacciones

Barcelona 21 (3:15 m.)

Ha sido detenido un individuo de 35 años llamado Francisco Gómez, de oficio carpintero, acusado de ejercer coacciones sobre los dependientes del cine Bohemio. Ingresó en la cárcel.

### La emigración española

Ayer marcharon a Francia otros cuarenta obreros españoles.

### Por la muerte de D. Miguel Moya

La prensa dedica elogiosos artículos necrológicos a la eximia figura del periodismo español que acaba de bajar a la tumba, D. Miguel Moya. La redacción de *El Liberal*, que pertenece a la Editorial, recibe multitud de visitas, tarjetas y telegramas de pésame.

### ¿Un explosivo?

Anoche, en la Rambla del Centro, junto al bordillo de la acera del Hotel de Oriente, fué encontrado un artefacto en forma de botella, que, por sospechase fuera un explosivo, fué trasladado al campo de la Bota, donde será examinado.

### La moralidad en los baños

Una comisión de dueños de establecimientos de baños ha estado a visitar al Gobernador para felicitarle por sus recientes disposiciones sobre baños y bañistas. Solicitaron del mismo algunas aclaraciones a las medidas tomadas.

Un oficial del ejército denunció a un bañista por usar un traje de baño poco decoroso. El Gobernador impuso a dicho bañista una multa de cien pesetas.

La opinión sensata aplaude estas medidas del señor Bas en bien de la moralidad.

### Las reformas

La Juventud reformista de Barcelona a mediados de septiembre celebrará una serie de actos de afirmación reformista en los pueblos vecinos.

Se están haciendo gestiones para que D. Melquiades Alvarez asista al primero de dichos actos, que consistirá en un mitin en Capellades.

### Taurinas

En la plaza monumental se celebrará mañana una novillada económica por los hermanos Lalanda.

En la plaza antigua torearán seis novillos de Suga los diestros *Asequipeño, Montañesto y Rodalito*.

### Escasez de noticias

El hallarnos en plena canícula hace que menudeen los días en que escasean las noticias de interés. Ayer fué uno de estos. Las cuestiones políticas están encalmadas y las sociales también lo están relativamente, aunque pudiera ser que sólo fuese puramente externa esta tranquilidad.—*Oliver*.

### Ladrones audaces

Barcelona 21 (5:30 m.)

Esta tarde tres ladrones entraron en la librería de Francisco Vera, de la calle del Bruch.

Sorprendidos por el dueño, huyeron persiguiéndoles éste y logrando detener a dos de ellos los individuos del somatén y benemérita.

### A tiros con la policía

Esta madrugada unos agentes de policía fueron a practicar un registro o detención en una casa de la calle de Torres. Los ocupantes recibieron a los policías a tiros, que fueron contestados entablándose una lucha que duró largo rato.

Abierta la puerta con violencia, no encontraron ya a nadie.

### El conflicto de las vaquerías

El conflicto de las vaquerías se ha agravado. Los dueños se muestran transigentes pero no los huelguistas que piden condiciones que arruinarían a la industria.

Mientras tanto las vacas están abandonadas sin que nadie las alimente ni ordeñe.

Los perjuicios al público y dueños son grandes.—*Oliver*.

## BOLSA DE BARCELONA

(Cierre de ayer 20)

Información facilitada por el Banco Hispano Americano

Interior . . . . .	71.90
Amortizable . . . . .	93.00
Exterior . . . . .	84.25
Francos . . . . .	49.30
Libras . . . . .	28.90
Dólares . . . . .	6.63
Liras . . . . .	30.25
Suizos . . . . .	110.60
Marcos . . . . .	13.20

## Ultimas noticias

### Compás de espera

Madrid 21 (11 m.)

El señor Dato cesó con el señor Cañal prolongándose largo rato la sobremesa.

Créese que el compás de espera para la solución de la situación política se prolongará hasta el miércoles que probablemente llegará el Rey a Madrid.

### Noticias de Alicante

Alicante.—Ha fallado el espectador que resultó herido en el accidente de aviación de anieaver.

En el entierro se vió concurridísimo.

En la Plaza de Navarro Rodrigo una mujer que colocaba una bombilla eléctrica resultó muerta por habérsele formado un corte circuito.

### Detalles de una capea accidentada

Se conocen detalles de lo ocurrido en la capea celebrada en el pueblo de Vicalvaro.

Se celebraba una corrida de novillos y el diestro *Cocherín* actuaba entre los mozos del pueblo que se agruparon en el ruedo.

Por causa de esta aglomeración y para evitar otras cogidas fué cogido el *Cocherín* resultando con una cornada en el muslo.

La cuadrilla en vista de ello se negó a torear en aquellas condiciones.

Entonces los mozos siguieron toreado hasta que se hizo de noche resultando doce de estos heridos.

Uno falleció en el Hospital de Madrid y otros siguen gravísimos.

**170 niños huelguistas**  
Sevilla.—En el expreso de Huelva han llegado 170 niños huelguistas de Riotinto.  
Se los repartieron los obreros sevillanos.  
Les recibieron las entidades obreras. Se les trasladó al «Centro de carpinteros» en donde se verificó el reparto entre las familias sevillanas.

**Evitando un choque de aviones**  
Sevilla.—Procedente de Madrid llegó en un aeroplano el teniente señor Hidalgo.  
Al aterrizar en Tablada estuvo a punto de chocar con otro aeroplano que también aterrizaba en aquel momento.

Gracias a una hábil maniobra de ambos aviadores se evitó el choque. El señor Hidalgo seguirá su viaje a Ceuta.

**Suspensión de un Alcalde**  
Valencia.—Enterado el Gobernador que el Alcalde de Chiva ha permitido, según costumbre, correr toros en las calles, despues que se celebró la capea, le ha suspendido en el cargo.

**Fuga de presos**  
Badajoz.—De la cárcel del pueblo de Orellana se fugaron cinco presos.  
Para efectuarlo arrancaron por la noche la reja de la celda en que estaban, arrojándose a la calle desde cuatro metros de altura. Luego huyeron.

**Incautación de trigo**  
Córdoba.—Se sabe que se han recibido órdenes para proceder a la incautación de 200 vagones de trigo existentes en la fábrica de harinas El Carpio.  
El Gobernador insiste en su criterio de impedir la salida de dicho cereal hasta que se conozcan las existencias de la provincia.

**Huelga solucionada**  
Córdoba.—Se ha solucionado la huelga de obreros del Campo de Montilla, señalándose nuevos jornales que regirán desde otoño próximo.

**Cacería regia en los Picos de Europa**  
Santander.—Los Reyes marcharon en automóviles hasta Camalumu donde tomaron las caballerías y seguidos de su séquito marcharon a los Picos de Europa.  
Penetraron en el Chalet Real y llegaron sin novedad a los Picos a las seis y media de la tarde.

El domingo comenzará la cacería para la cual ha comenzado ya la batida de revecos que se presentan abundantísimos.  
Vincos telegrafistas han marchado a los Picos para establecer comunicación con Santander, Madrid y San Sebastián.

A la cacería no asisten periodistas ni fotógrafos.  
Sigue el tiempo desagradable con grandes lluvias y frío intenso.  
A causa de la lluvia se ha suspendido la inauguración del Concurso Hípico en Santander.

En los pueblos del trayecto los Reyes fueron aclamadísimos teniendo que caminar despacio el automóvil a causa de que el vecindario le rodeaba impidiéndoles marchar.

**Lotería Nacional**

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por teletógrafo por la Agencia FABRA.

Madrid 21.  
**PREMIOS MAYORES**  
Primer premio de 150.000 pts.  
Ha correspondido al número 17.508

despachado en Madrid y Málaga.  
Segundo premio de 70.000 pts.  
Ha correspondido al número 23.983

despachado en Antequera.  
Tercer premio de 35.000 pts.  
Ha correspondido al número 26.846

despachado en Zaragoza.  
Cuarto premio de 15.000 pts.  
Ha correspondido al número 28.082

despachado en Madrid y Tarragona.  
Premios de 2.000 pesetas.  
Por aproximación al primer premio, los números 17.507 y 17.509.

Premios de 1.500 pesetas.  
Por aproximación al segundo premio, los números 23.982 y 23.984.

Premios de 1.000 pesetas.  
Por aproximación al tercer premio, los números 26.845 y 26.847.

Premios de 820 pesetas.  
Por aproximación al cuarto premio, los números 28.081 y 28.083.

Premios de 300 pesetas.  
6.157, 12.798, 31.891, 28.927, 1.947, 3.136, 9.911, 6.427, 9.872, 29.501, 11.433, 22.615.

Premiados con 500 pts.  
DECENA Y CENTENAS

076	111	112	119	151	214	229	240
253	263	275	309	321	341	355	384
405	406	449	455	468	492	508	536
549	787	792	794	807	840	855	911
917	919	981					

083	100	139	141	154	163	169	219
221	227	230	243	252	311	338	396
402	413	414	415	419	465	521	556
561	564	571	640	650	687	705	751
761	818	824	841	904	909	921	922
925	940	941	944	980			

020	048	050	103	113	153	161	187
194	204	213	237	266	269	289	307
330	365	393	404	455	526	552	564
598	597	636	692	744	760	781	791
838	877	878	918				

001	003	004	023	058	070	102	108
116	126	157	184	201	217	262	267
334	336	340	374	392	393	403	460
483	499	555	558	592	654	658	674
776	800	808	812	832	832	833	834
932	933	941	949	955	959	963	970
984	995						

044	103	140	144	183	193	216	236
240	246	259	309	332	351	389	414
513	520	527	533	553	560	594	603
630	587	704	714	718	784	870	889
026	990	991	992	998			

086	048	049	058	080	096	109	152
223	235	245	248	281	306	392	435
448	484	486	538	592	630	643	649
692	714	727	768	825	830	880	884
902	949	976	978	986	988		

083	099	172	173	225	228	255	257
292	299	315	388	391	413	460	466
504	510	516	534	567	635	637	659
635	720	835	839	845	904	958	985
990							

047	075	081	093	100	107	145	177
180	210	226	227	243	244	280	286
326	363	371	380	388	428	467	529
549	568	592	632	655	667	711	754
760	770	793	801	830	833	877	888
968	969	978					

005	041	073	079	117	140	167	226
228	257	288	329	370	399	429	528
539	557	596	614	620	625	640	683
707	703	734	740	713	796	847	469

045	114	138	158	165	186	188	217
234	292	310	312	333	371	413	456
461	590	641	697	690	692	703	711
764	772	838	888	889			

117	154	171	176	202	218	227	323
351	353	356	403	408	422	425	440
444	458	465	498	519	556	565	596
621	623	633	637	645	663	737	763
764	772	774	785	793	914	941	

020	024	032	043	057	069	075	079
084	340	368	369	412	428	438	449
455	488	548	615	659	698	710	729
739	747	791	826	954	973	991	

022	053	160	166	194	282	283	298
319	321	347	370	440	480	484	512
517	548	588	596	742	805	812	826
829	857	887	973	983			

103	142	174	257	341	366	378	391
406	427	438	442	451	466	478	490
530	591	600	626	663	725	749	772
790	880	896	900	940	974	994	

019	023	045	067	097	101	176	201
230	255	280	263	273	276	277	279
304	307	372	394	428	439	451	467
500	524	562	568	618	633	640	701
707	747	759	777	780	794	817	830
863	866	885	944	963			

821	028	105	127	131	132	141	147
178	194	207	232	243	271	294	302
333	355	366	404	409	421	445	473
481	538	548	574	589	598	680	795
847	862	889	938	959	979		

013	016	093	098	099	115	118	140
143	171	303	342	356	389	417	420
446	456	459	548	569	589	614	631
653	654	669	682	709	716	760	766
768	776	788	805	864	893	930	951
956	973	983	986				

008	035	037	046	049	079	114	176
196	215	245	256	260	262	299	316
336	395	400	404	445	492	492	570
574	575	581	588	601	637	692	698
712	789	804	874	882	949	978	987
989							

007	032	060	063	078	087	107	131
179	182	187	200	202	323	358	414
452	508	522	577	589	626	680	693
699	719	770	691	826	889	890	893
900	901	930	931	946	995	997	

147	157	161	178	180	183	219	248
284	285	286	297	314	332	428	469
490	527	533	554	569	582	616	629
643	654	655	658	665	715	730	745
760	761	911	915	964	970	972	

003	010	022	045	067	076	078	094
112	117	119	121	125	126	173	217
232	236	303	307	331	336	334	368
372	383	405	417	444	546	565	574
708	727	754	790	818	832	844	865
965	966	973	985	990			

039	047	122	112	150	153	102	207
226	251	324	338	354	366	451	493
522	530	565	637	652	665	682	716
731	753	766	783	784	815	845	889
925	931	968					

035	101	117	123	150	164	198	219
266	277	284	304	349	354	370	373
376	394	437	442	445	446	467	478
532	597	623	663	667	758	324	843
856	868	839	830	833	895	925	936
982							

005	016	055	030	034	079	082	030
103	103	127	169	183	227	259	278
292	316	323	324	505	550	560	529

046	078	089	094	272	307	351	392
404	452	456	477	586	643	866	918
970	990						

043	105	181	195	196	199	206	209
290	309	405	416	429	467	484	559
594	599	621	633	638	690	702	722
826	837	879	893	922	925	928	970

039	047	122	112	150	153	102	207
226	251	324	338	354	366	451	493
522	530	565	637	652	665	682	716
731	753	766	783	784	815	845	889
925	931	968					

046	078	089	094	272	307	351	392
404	452	456	477	586	643	866	918
970	990						

043	105	181	195	196	199	206	209
290	309						

# Accesorios para Automóviles

Sucursal de la Casa **RIERA Y GUERRERO DE VALENCIA**

Neumáticos y cámaras de todas marcas y dimensiones.—Aceites.—Grasas.—Klaxons, variados modelos.—Bocinas.—Bombas.—Krics.—Artículos Rie-Nie para limpieza.—Motores esumil-r, válvulas, soldar radiadores.—Metal Pholis.—Nikel Pholis, etc.—Llaves de todas clases.—Faros, faroles y generadores.

## Reparación de Neumaticos y Cámaras

### Inauguración 1.º Septiembre

Calle de la Riera números 22 y 28

**OERLIKON**

**ELECTRICIDAD**

**MOTORES**

**TRANSFORMADORES**

**OERLIKON**

**GENERADORES**

**ETC. ETC.**

SCHINDLER Y BEHN EN CIA

**MADRID SOCIEDAD ESPAÑOLA** SUCURSAL EN **BARCELONA**

**HUERTAS 11 OERLIKON** CASPE 54

**OERLIKON**

### Bicicleta

Se desea vender una marca Ameri-  
ca para niño. Razón Pelaires, 74,  
segundo.

### Venta

De la casa y jardín sita en Palma,  
números 10 y 12 de la calle del Obis-  
po, y 3 de la de Cana y 13 de la de  
los Angeles. Infórmanse en la Nota-  
ria de D. Ma en Jaime.

### CASA PARTICULAR

Deses des o tres caballos de buer-  
ca e stumbres, para vivir como eo  
familia. Informes Centro Anuncios.

### Se vende

COLMADO punto cético de Fal-  
ma. Informar en Centro de Anuncios.

NO DE V MAS VUELTAS A SU CABEZ.

EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO Y PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE GUSTO ES EL

**LICOR DEL POLO**

MEDIO SIGLO DE EXITO.  
ESPAÑOL NO DEJARSE SORPRENDER POR DENTIFRICOS EXTRANJEROS.

### ATENCION

Compra y venta de botellas y ga-  
rrifones usados y fresquera de todas  
clases. También se venden bolas de  
biller de marfil y pasta y accesorio,  
para billar, calle de la Soledad 19,  
taberna CAN OLIVA.

### Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristia San Jaime, nú-  
mero 3 (Ca leñor).

## EL PRIMER AMIGO DE LOS NIÑOS

### Polvos antisépticos Calber

Ideales para los escocidos de los niños, y las irritaciones de su cutis. No tienen rival para las personas de cutis muy fino. Admirables para el cuerpo después del baño. Usados después de afeitarse refrescan maravillosamente y evitan la infección. Hacen desaparecer el mal olor del sudor. Una vez usados los adoptará para toda la vida, y rechazará cualquier otra marca.



**JABÓN CALBER**

Es el complemento ideal de los Polvos. A base de miel y glicerina, es balsámico, refrescante, y de un perfume cuya fragancia es el de las flores más aromáticas. No hay mejor jabón que el

**JABÓN CALBER**

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

### Servicios de la Comp. Transatlántica

**LINEAS ANTILLAS, MEXICO NEW YORK Y COSTA FIRME**

El vapor MONTEVIDEO saldrá el día 25 de julio de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York Habana, Veracruz y Puerto México.

El vapor saldrá el día de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costa Firme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor saldrá el 14 de julio de Barcelona, el 15 de Valencia, el 17 de Málaga y el 19 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasajeros con trasbordo para Veracruz.

**LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y BRASIL**

El vapor INFANTIA ISABEL DE BORBON saldrá el 4 agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá de Barcelona el día 6 de Málaga, el 8 y de Cádiz el 10 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día de Bilbao y Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

**LINEA DE FILIPINAS**

El vapor LEGAZPI saldrá el mes de agosto de Barcelona. Oportunamente se anunciará la fecha.

**LINEA DE FERRANDO POO**

El vapor saldrá el 26 junio de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 1 julio de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo. Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábricos a Nueva York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telégrafos sin hilos.

**VIAJE EXTRAORDINARIO**

El vapor saldrá el día de Bilbao, el de Santander, el de Gijón, el de Coruña y el de Vigo para Habana y New York.

**SERVICIO COMERCIAL**

El vapor saldrá el 16 de julio de Barcelona, el 17 de Valencia, el 19 de Málaga y el 21 de Cádiz para New-York, admitiendo carga y pasaje de primera, segunda y tercera ordenada.

Informar en Palma, señores Jaime M. Granada y C. S. en C., Plaza de Antonio Maur. 4.

## HEMORRAGIA (PURGACIONES)

Por crónicas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente con los

### Cachets del Doctor Soivré

Se curará por el solo, sin la consulta al guía del médico y nadie se entorpecerá de su enfermedad.

Basta tomar una caja para convencerse de ello

Venta en Barcelona: J. Viladot, Rambla de Canaleta, 34.—Venta en Palma de Mallorca: caja. Centro Farmacéutico. Habana, 24 y principales farmacias de España, Portugal y América.

### TERNOMETROS

CLINICOS  
Pectas, 3/25 uno  
DE BAÑO  
DE PARED  
PARA LABORATORIOS  
PARA CALDERAS  
JERINGAS  
HIPODERMICAS  
HIGIENE INTIMA

CASA CODINA  
C. Unión, 8—Palma

### Foot-Ball

Las GOMAS y PELOTAS «CAITANI» son las mejores y acreditadas

EN VENTA  
**Casa Codina**  
Unión 8, Palma

**ESPECIFICOS**  
Nacionales y extranjeros se expenden a precios sin competencia en la Droguería y Succursales de

**Vda. de José Juan**  
Nota. Pedir precios antes de comprar

## Compañía Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

### EL VAPOR CADIZ

Saldrá de Barcelona sobre el 26 de Agosto para Puerto Rico, Pinar de Santiago de Cuba y Habana.

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

### ¡Alerta! ¡Alerta! ¡Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales: **Vichy, Cautisan**, sin serie.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecen, puesto que las de los manantiales Vichy Cautisan llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre **Sociedad Anónima, Vichy Cautisan**, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no lo lleven.

## Tubos y Mangueras de Goma

Mangueras para bufaer, Mangueras para hieg de jardines Mangueras para Trasego e Vios, Mangueras para Asa. lcois, Mangueras para agua Caliente, Mangueras para Acidos, Mangueras para Vapor, Mangueras para Pro. ois Hidráulicos, Mangueras de Lona, Mangueras Lona y Goma.

La Casa fabrica buenas calidades y todas a precios sin competencia.

**Casa Codina, Calle Unión 8, Palma**

## JULIAN TICOULAT

CIRUJANO DENTISTA

Dentadura s 12 duros Dentes desde 3 p-setas. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MUELNUM. 30—PALMA

## Gorras para Baño

Grandes Novedades en modelos y colores

DENUDADORES, lavables para vestidos,  
TELAS GOMADAS, para Camas, Delantales y Baberoi,  
ALFOMBRA DE GO 44, para lavabos y bañeras,  
Cuanetes y Froiadora masaje y Baño.

**CASA CODINA, Calle Union 8, Palma**

## Frutera Line

Servicio regular y bimensual de VAPORES RAPIDO para

### Londres, Hull y Leih

Informes en Palma: DAMIAN BENNAZAR, Ma. 49—1.º

## El Reumatismo



Localizado o generalizado, reviste las formas aguda ó crónica. Cada crisis se traduce en hinchazón de las articulaciones, y todo movimiento se convierte en dolor para el paciente. Dicha enfermedad indica que en la sangre existen impurezas. De ahí la necesidad, no solamente de calmar los dolores sino de restablecer el equilibrio de la nutrición y sobre todo de purificar la sangre. Para lo cual, el Cuerpo médico aconseja el

### Depurativo Richelet

cuya acción poderosa y rápida sobre la sangre restablece la buena circulación y favorece el trabajo eliminador de los riñones, del hígado y de la piel

Con el preventivo, deberá observarse el tratamiento cuando menos 2 veces en el año. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 6, rue de Belfort, Bayona (Francia).

## Comprimidos HUIDOBRO

A BASE DE

### Kola-Coca-Estrignina-Fósforo

Restablece el vigor de los que padecen de prostración o debilidad o cualquier de sus formas.

Fortifica y vigoriza a aquellos cuya constitución se ha debilitado por el trabajo intelectual excesivo, las penas, los excesos y la vejez.—Cura la debilidad física y nerviosa la pérdida de memoria, etc., etc. Ejerce acción directa sobre los centros nerviosos, concurre a nueva vitalidad y restablece el vigor mental y físico.

Pedidos e informes D. M. PORTOLES DE AZNAR, Santa Feliciano 13 Madrid.

Venta en Palma. CENTRO FARMACEUTICO

## Poleas de madera LIGERAS

y de gran resistencia, propias para toda clase de industria.

Precios sin competencia.

IMPORTANTE.—Estas poleas se pueden servir a las 24 horas de recibido el encargo.

**ANTONIO BOSCH**  
VIRGEN DE LLUCH—1

